
Partidos por la crisis: la 
hora de levantar la política

¿CÓMO LLEGAMOS A ESTO?

El show no debe seguir. Esta fue la 
semana de los cuchillos y colmi-
llos…  Ahora, o el sistema político 
hace un mea culpa y gira sobre sus 
pies para retomar las buenas prácti-

cas, la ética y los principios, o sigue 
a tranco firme hacia el despeñade-
ro. La DC –después de una semana 
tensa- se decidió. De los demás no 
escuchamos palabra. 

Claudio Fuentes, académico de la U. 
Diego Portales, aseguró que “en la 
historia chilena, cada 50 o 60 años 
hemos visto cosas parecidas; luego 
resurgen partidos, aparecen nom-

bres nuevos... Este ciclo de decaden-
cia aún no termina”. 
Guillermo Holzmann, cientista 
político, indicó que “cuando los 
políticos pelean y se descalifican, 

cuando el Estado no tiene ojos para 
ver el fraude en Carabineros o el 
drama del Sename, ¿qué queda sino 
tomar distancia?”. 

Un complejo escenario se vive en varias colectividades en el umbral de las elecciones 2017.

Consideran-
do la nueva 

ley de partidos 
políticos, la de este 
año será una elec-
ción particular. Ello 
porque más que 
unirse en torneo a 
un proyecto, las 
c o l e c t i v i d a d e s  
buscan alianzas 
que les permitan 

sumar votos.  
     Jorge Condeza, quien ya 
inscribió su candidatura, 
indicó que “si hay más listas 
es positivo para un indepen-
diente, porque el sistema 
proporcional opera igual que 

el de concejales, y es la lista 
la que manda”. 

POLITICA PÁGS.8-9

REPORTAJE DOMINGO PÁGS. 4 A 7

Independientes y los pactos 
de cara a las elecciones

El Campanil ganaba por 2-0, con doblete de Hugo Droguett, ante un rival que además tenía un hombre menos. Sin 
embargo, se durmió en el segundo tiempo y el duelo en el Ester Roa finalizó igualado a dos. 

UdeC no aprovechó su ventaja y empató con Wanderers

DEPORTES PÁG. 27

CAROLINA ECHAGÜE M.

CIUDAD PÁGS.12-13

Correos de Chile 
y su ambicioso 
plan para 
modernizar  
su servicio

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.14-15

En el Gran Concepción,  
abrió su planta operadora 
más grande de regiones.  

Vicepresidente 
del Colegio 
Médico se refiere 
a situación del 
Sename
Jaime Tapia Zapatero indicó 
que “los hogares no son la 
solución para los niños”. 
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La Frontera
Históricamente, y desde la fundación hispánica de la 

ciudad de Concepción en 1550, el río Bío Bío fue y sigue 
siendo la frontera que dividió en dos el territorio.  Al sur el 
mapuche, al norte el conquistador hispano. Quizás por 
efecto de constituir Chile una unidad territorial a par-
tir de la independencia, este fenómeno geográfico 
de frontera se fue perdiendo. 

Pero bastó un cataclismo como el de 27/F de 
2010 para que inutilizados los puentes que co-
nectaba el norte con el sur, a través del río Bío Bío, 
para que apareciera nuevamente la frontera y que 
San Pedro, Coronel, Lota, Curanilahue, Cañete y toda la 
zona sur, quedara sin la continuidad a que estábamos 
acostumbrados y que la compra de un puente metálico de 
emergencia -que para unos era estratégico y para otros va-
liera literalmente nada- fuera el tema que convocó por 
meses tratar sobre la fragilidad geográfica de nuestro país 
cortado literalmente en dos. 

El siglo XIX, y parte del XX, el problema de la frontera 
constituía una parte importante que debía ser incorpora-
da al país, y trajo la atención de varios gobiernos, que a 
contar de 1850 trataron de colonizar, tanto con migración 
nacional como extranjera, la frontera.  Los alemanes fue-
ron instalados en Valdivia, Osorno, Puerto Montt, Puerto 
Varas.  Los italianos en Capitán Pastenes y otras ciudades, 
abriendo al sur del Bío Bío un fuerte polo de trabajo pro-
ducto de este fenómeno, creando ciudades y elaborando 

el nuevo trazado del ferrocarril con obras increíbles para 
la época y el erario nacional, como lo fue el viaducto del 
Malleco, inaugurado en 1891 y el Puente ferroviario sobre 
el río Bío Bío, inaugurado en 1890 proyecto elaborado por 

el ingeniero chileno Víctor Aurelio Lastarria.  
Todas las estaciones desde la cual partían los ca-

minos y las rutas ferroviarias que conducían al 
sur, contaban con un vocero que gritaba ¡¡ a la 
frontera ¡¡ a la frontera ¡¡, en señal de ser el último 

lugar que se pisara al norte del río Bío Bío, antes de 
incorporarse a dicho misterioso territorio. Concep-

ción no estuvo ajeno a este fenómeno y cuando el tren 
salía de la estación, antes de enfrentar el túnel de Cerro 
Chepe, que conduce al puente que atraviesa nuestro cau-
daloso Bío Bío, la última calle que dejaba atrás el convoy al 
salir de la estación, recibía el nombre característico de la 
frontera, en señal de límite entre la ciudad de Concepción 
y el resto del territorio al sur del Bío Bío. 

Hoy, dicha calle se encuentra cortando la costanera pa-
ralela a lo que es la avenida Los Carrera, y nos trae a la me-
moria reminiscencia de tiempos pasados en que el vocero 
gritara para embarcar al último pasajero en el tren de la 
estación “¡a la frontera!” “¡a la frontera!”. 
 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción  

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ARIEL YÉVENES SUBIABRE 
Economista Centro de Estudios Corbiobío  
Académico UBB

Ricardo Israel @israelzipper: Ojalá tri-
bunales continúen en camino de hacer 
pagar gastos de los juicios a todos quienes 
los utilizan como instrumento contra 
adversarios.

Niños e Internet 
  
Señor Director: 

No es fácil para muchos padres 
que trabajan gran parte del día, su-
pervisar la utilidad que le entregan 
nuestros niños/as y adolescentes al 
internet; teniendo en cuenta que 
muchas de las tareas escolares que 
hoy son solicitadas por la escuela 
resultan ser resueltas por medio del 
conocido buscador ‘Google’. Sin 
embargo, ¿sabemos cómo ayudar a 
nuestros hijos/as a ir en búsqueda 
de la información a partir de los 
medios digitales? 

En primer lugar, es imperioso 
considerar el tiempo que les permi-
timos a nuestros hijos/as estar sen-
tados en el computador, y si éstos 
realmente suelen utilizar algunas 
estrategias que les permitan ir en 
búsqueda de la información a tra-
vés de la multiplicidad de sitios en 
la internet.  

Ahora bien, ¿Qué tipo de estrate-
gias podemos enseñarles a nues-
tros hijos/as para la búsqueda de 
información? Ésta puede llevarse a 
cabo por medio de algún buscador 
como google, google books, google 
scholar o alguna página de referen-
cia en cuanto al tema que requiero 
información.  

Algunas recomendaciones, ayú-
delo con la selección de la infor-
mación, donde no basta con que-
darse con los primeros datos en-
contrados. Debemos ser capaces 
de seleccionar en cuanto a: de 
dónde proviene la información, el 
año de publicación, si la informa-
ción está o no actualizada, si atien-
de o no a los antecedentes que ne-
cesito. Por lo general, cuando va-
mos a google nos quedamos con lo 
primero que aparece y en algunos 
casos sucede que la información 

es descontextualizada y la fuente 
poco fidedigna.  

Enséñele a organizar la informa-
ción, mediante el proceso de selec-
ción que realizamos previamente, 
estamos en condiciones de estable-
cer lo relevante de lo irrelevante; y 
qué de todo lo encontrado real-
mente responde al tema sobre el 
cual requiero la información. Si ve-
mos por ejemplo que es un texto 
con mucha información, ayuda 
bastante realizar: mapas concep-
tuales, organizadores gráficos, cua-
dros comparativos o descriptivos.  

A partir de todo lo que hemos 

realizado anteriormente, estare-
mos en condiciones de que la infor-
mación organizada se pueda inter-
pretar y analizar no como un acto 
mecánico, sino  más bien, con un 
sentido en el que el estudiante real-
mente logró un aprendizaje al se-
guir una búsqueda en internet, y 
ésta realmente se convierta en co-
nocimiento y no como meros datos 
que fuimos capaces de recolectar.  

No descuidemos el cómo nues-
tros hijos/as van en búsqueda de la 
información en la internet; debe-
mos enseñarles a utilizar estrate-
gias para que no se agobien con la 

diversidad de temáticas a las cua-
les se verán envueltos. Para ello, los 
padres pueden colaborar bastante 
en enseñarles estas tres simples 
estrategias.  

 
Carlos Guajardo 
Académico Facultad de Educación, 
U. Central 
 
¿Gratuidad universitaria?  
  
Señor Director: 

Existe un conocido aforismo que 
señala que no existen almuerzos 
gratis. Esto significa que por más 

que yo no pague por disfrutar mi 
almuerzo, habrá quién efectiva-
mente lo esté haciendo por mí.  Las 
opciones van desde la generosi-
dad de quien voluntariamente me 
invita a almorzar hasta el finan-
ciamiento forzoso de toda la so-
ciedad vía impuestos. 

En el mundo existen pocas co-
sas gratis. El aire que respiramos o 
el poder contemplar los arreboles 
del atardecer, pero no podemos 
acceder a un bien o servicio de 
manera gratuita, encontrándose, 
por cierto, entre ellos la educación 
superior. 

Lo anterior nos obliga a repen-
sar y redefinir la expresión “gratui-
dad universitaria” con la finalidad 
de no mentirnos ni mentirle a 
otros, siendo mucho más correcto 
referirse a expoliación, rapacería 
o  substracción universitaria, don-
de unos disfrutan de un servicio 
que no pagan y otros pagan por 
un servicio que no usan. 

 
Iván M. Garay Pagliai 
 
Deterioro ambiental 
  
Señor Director: 

Se ha informado que con moti-
vo de contaminación ocurrida en 
el sitio arqueológico Monte Verde, 
cercano a Puerto Montt, han par-
ticipado diversas instituciones en 
el esclarecimiento de los hechos, 
así como en medidas para contra-
rrestar los perjuicios.       

Cabe preguntarse porqué no 
hay similar dedicación de tantos 
organismos para frenar el cre-
ciente deterioro ambiental en 
nuestras urbes, afectando a millo-
nes de chilenos. 

 
Patricio Farren Cornejo

 Desde que emergió la demanda 
de los ciudadanos de Ñuble de 
constituirse en una nueva región, 
separándose de la Región del Bío 
Bío, desde distintas esferas se han 
señalado una serie de proyeccio-
nes de efectos, así positivos como 
negativos, de concretarse la idea. 
En todo ello, es posible visualizar 
que se encuentra la necesidad de 
auscultar formas que permitan 
alcanzar un desarrollo territo-
rialmente más equilibrado, en 
un contexto país caracterizado 
por una marcada concentración 
de avances en zonas centro, en 
desmedro de territorios rezaga-
dos, y en no pocos casos invisi-
bilizados, en el marco de una vi-
sión promedio generalista y cen-
tral que impera. 

Tal es así que, desde que la idea 
de la constitución de la Región de 
Ñuble tomó forma más concreta 
y comenzó a consolidarse en los 
procesos legislativos que corres-
pondía se hizo patente, entre 
otras, interrogantes relacionadas 
a cómo la configuración de Ñuble 
y Bío Bío podrían propiciar un de-
sarrollo autónomo, sostenido y 
territorialmente equilibrado. 

de la ciudadanía a sus autorida-
des y, por sobre todo, a la posibi-
lidad efectiva de mayor repre-
sentación de intereses y deman-
das ante una toma de decisiones 
centralista. No obstante, se da 
aquí la paradoja de que la cons-
titución de una nueva región im-
plica el efecto inevitable de dejar 
a la postre dos regiones divididas 
que, en la práctica, quedan más 
debilitadas en términos de re-
presentación equilibrada de sus 
intereses frente a los poderes de 
decisión central. 

Tal vez, deba relevarse por tanto, 
menos la necesidad de generar nue-
vas administraciones territoriales 
y mucho más el imperativo de de-
senvolver formas y estilos de ges-
tión más flexibles y descentraliza-
dos. Se requiere un país más ar-
mónico y equilibrado, con mayor 
pertinencia territorial de políti-
cas e inversiones. Esto último no 
necesariamente se alcanzará 
con nuevas regiones, que a la 
postre podrían tan sólo replicar 
y profundizar, ahora a escalas 
territoriales menores, el centra-
lismo que desde hace mucho 
adolece nuestro país.

Es precisamente en este último 
aspecto donde emerge hoy el 
foco de la representación sena-
torial de ambos territorios, toda 
vez que se quebrarían equili-
brios y proporcionalidad de re-
presentación requeridos, en 
función de criterios demográfi-
cos que deben recogerse para 
estos efectos. 

Ello es un tema no menor a la 
luz de uno de los argumentos 
que suelen esgrimirse al plan-
tear nuevas administraciones te-
rritoriales, que dice relación con 
la posibilidad de mayor cercanía 

La constitución de 
una nueva región 
implica el efecto 
inevitable de dejar, 
a la postre, dos 
regiones divididas. 

Cristian Latorre: El tema va más allá de 
mal trato en un lugar, el asunto son los pre-
juicios en todas partes, las mismas golpi-
zas que les dan algunos colegas por  
ejemplo, aparte apenas hablan español.

Equilibrios territoriales 
y nuevas regiones

Este Gobierno tiene un compromiso  
marcado con la educación. Esperamos 
consolidar el proyecto de la gratuidad”. 
Michelle Bachelet, presidenta. 

Verba volant scripta manent

Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

T
 iene posiblemente 
mucho de exagera-
ción, pero en este 
país angosto no pa-
rece ser posible 
atender a dos pro-

blemas al mismo tiempo. Una no-
ticia desplaza a las otras a umbrales 
cercanos al olvido, de esa manera 
nadie pondrá atención a iniciativas 
postergadas en el apurado tráfico 
de leyes por aprobar antes que sea 
tarde,  como ocurre con la situación 
de los sistemas de salud de Chile 
con el aumento explosivo de la frac-
ción de población de edad mayor. 

Los pronósticos en este caso se 
cumplen casi excesivamente, como 
ha ocurrido con la expectativa de 
vida, de esa manera parece acertada 
la proyección que había establecido 
que en 50 años, entre 2000 y 2050, la 
población mundial de adultos ma-
yores de 60 años se triplicaría, pa-
sando desde 650 a más de 2000 mi-
llones de personas, como es fácil 
concluir, esta trayectoria de enveje-
cimiento de los países podría im-
pactar fuertemente a los progra-
mas de salud pública.  

Las cifras en Chile son muy elo-
cuentes a la hora de identificarse 
con el pronóstico antes señalado, 
de esa manera. la fecundidad - el 
agente con mayor importancia en 
la composición de la población - ha 
descendido dramáticamente, pa-
sando de cinco hijos por mujer en 
1962 a 2.6 hijos en 1994 y a un pro-
medio de 1,8 en 2012, y 1,77 en 2013.  

Es ese el primer factor; menos ni-
ños, el otro es una disminución 
constante en la mortalidad, circuns-
tancias que conforman un escena-
rio de envejecimiento poblacional. 
Desde hace siete décadas la morta-
lidad ha bajado sostenidamente, 
ascendiendo desde una expectativa 
de vida de 64 años, para ambos se-
xos, en el quinquenio 1970-75, lle-
gando a 81,2 años en el año 2014, 
con tendencia a continuar en alza. 

Los cambios demográficos de 
esta naturaleza tienen consecuen-

cias importantes cuando se trata 
de salud pública, ya que los servi-
cios deben enfrentar el desafío 
planteado por extensos y prolonga-
dos cuadros patológicos, no pocas 
veces de naturaleza crónica, clasi-
ficados en general como enferme-
dades comunes a la tercera edad, 
comunes, pero complejas y costo-
sas, como cardiopatías, acciden-
tes cerebrovasculares y  cáncer.   

Esta realidad en aumento, que 
concierne de cerca a las familias 
chilenas, contribuye a explicar por 
qué  se ha ubicado entre las prime-
ras prioridades de las necesidades 
percibidas por la población que 
no tienen respuesta adecuada por 
el aparato del Estado. En justicia, 
no es posible adjudicar a un par de 
las últimas administraciones la 
responsabilidad por este estado 
de cosas, pero definitivamente hay 
tareas pendientes para llegar a lo 
menos a un estado de meseta. 

Las iniciativas internacionales 
relativas a este asunto tienen en co-
mún la integración de los servicios, 
acciones de prevención y promo-
ción masivas para obtener un enve-
jecimiento saludable. La implemen-
tación de  atención geriátrica en 
hospitales públicos para los casos 
más agudos y un mejoramiento sus-
tantivo de la salud ambulatoria. 

 En los últimos años, se ha inver-
tido ingentes recursos en la forma-
ción de especialistas, con impacto 
relativo por la resistencia de mu-
chos de ellos de hacerse parte de la 
salud pública, ante opciones priva-
das más redituables, puede ser que 
haya otras opciones de aumentar la 
cobertura con formación de capi-
tal humano en geriatría, de altas 
competencias técnicas. 

Ninguna de las soluciones es fá-
cil o barata, pero es más caro y 
complejo aún si se elige insistir 
en las mismas medidas probada-
mente insuficientes. 

Los servicios deben 

enfrentar el desafío 

planteado por 

extensos y 

prolongados 

cuadros clínicos, no 

pocas veces de 

naturaleza crónica, 

clasificados en 

general como 

enfermedades 

comunes a la tercera 

edad,  complejas y 

costosas.

EN EL TINTERO

nistas como observadores y 
víctimas, y por lo mismo se 
presta para aportes desde 
los más diversos ámbitos. 

Desde las autoridades del 
tránsito se informa que la ma-
yoría de los conductores que 
habitualmente conducen a 
exceso de velocidad son hom-
bres de entre 48 y 58 años. A 
casi la mitad de ellos se les ha 
cursado un parte en los últi-

mos seis meses. Pertenecen 
a la clase media-alta 

y su nivel de ingre-
sos les permite 
darse el gusto de 

comprar auto-
móviles con moto-

res de alta cilindrada. 
Son competitivos, incluso 
arrogantes, en razón de lo an-
terior parece causarles pla-
cer mostrar cuán rápidos se 
desplazan por las calles de la 
ciudad y de paso separar 
aguas de otros menos favore-
cidos por el destino. 

También se sabe que no 
entienden sino que a palos, 
en alguna de sus formas, ra-
zón de más para propinárse-
los sin regatear. 

 
                  PROCOPIO

Los adictos al pedal 
del acelerador

PROPORCIONES

Desde que el hombre en-
contró algo para moverse a 
mayor velocidad que la que 
podía lograr por sus propios 
medios, se abrió la competen-
cia de quién va más rápido, un 
desafío permanente y univer-
sal, pero que afecta particular-
mente a determinado grupo 
de personas, con un perfil ca-
racterístico de competitivi-
dad, cuyas razones son, eso sí, 
de lo más variopintas, desde 
los competitivos por 
motivos de supera-
ción personal, a 
aquellos que 
compiten para es-
tablecer su dominio 
sobre los otros, o para 
salir al paso de íntimas insegu-
ridades, en fin, para libros de 
psicoanálisis, que en resu-
men significa que en  calles y 
carreteras se puede uno tro-
pezar con alguno o alguna 
de estos seres que postulan 
tanto a la fórmula uno como 
al rápido ingreso a los par-
ques del recuerdo. 

Los adictos al acelerador, 
para las entidades que tie-
nen que lidiar con ellos, re-
quieren de la observación 
cuidadosa tanto de protago-

Desafío de los cambios 
demográficos para  
la salud pública chilena
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Punto de quiebre
PARTIDOS Y POLÍTICA EN EL UMBRAL DE LAS ELECCIONES 2017

Paciencia. Nos falta harto por ver, 
anticipan expertos, aplicados estu-
diosos de la política chilena, al cierre 
de esta semana turbulenta, en la que 
-a tres meses y medio de elecciones 
presidenciales y parlamentarias-, se 
televisaron discusiones, bajezas, trai-
ciones y debilidades de partidos, ver-
güenza ajena e, incluso, desazón por-
que… ¿cómo fue que llegamos a esto? 

La pregunta reventó en la cara no 
solo por la crisis en la DC (“patética” 
según algunos militantes y el candida-
to Sebastián Piñera), sino también 
porque los partidos de Chile Vamos no 
consiguen cerrar su lista parlamenta-
ria a pesar de los llamados de SP y de 
Carlos Larraín que ya pide la interven-
ción del candidato.  

También, por lo de Alberto Mayol, 
político de los nuevos, que sin hablar 
con nadie lanzó su candidatura a di-
putado en un distrito donde ya el tema 
estaba sellado con dos postulantes 
(uno de ellos, Giorgio Jackson), tensio-
nando al Frente Amplio.  

Y, se sumó que, en la Nueva Mayo-
ría, desde los partidos que levanta-
ron la carrera de Alejandro Guillier, no 
cesan los mensajes con olor a arrepen-
timiento… en días previos a que el 
candidato inscribiera su candidatura 
en el Servel, después de extenuantes 
meses en terreno recolectando las 
33.493 mil firmas mínimas que nece-
sita como independiente. 

Y podríamos seguir. Como po-
cas veces, el ambiente político re-
vuelto muestra diferencias, bús-
queda desesperada de poder, cuchi-
llos y colmillos.  

Jimmy Scott lo resumió con esta ca-
ricatura: de fondo, una gran bolsa 
amarrada; en primer plano, dos gatos. 
Uno dice al otro: “No deberíamos me-
ternos en política”. 

Lo preocupante: el sistema no aún 
no toca fondo. 

Por décadas se ha ido tejiendo una 
forma de hacer política que ya no re-
siste y que tampoco se arregla con ga-
llitos, acuerdos de última hora o dis-
cursos épicos en la puerta del horno. 
Con eso se podrá componer el am-
biente interno partidario, asegurar 
poder o supervivencia a sus directivas, 
pero nada más, como dice Juan Pablo 
Luna, académico de Ciencia Política 
UC. Ni eso ni levantar un candidato 
fuerte para que contenga la crisis vale. 
“En términos sicológicos son fugas 
hacia adelante; es decir, postergas 
temporalmente el problema, compras 
tiempo”, afirma. 

 
ZAPATO CHINO 

Lo que pasa en Chile sucedió antes 
en países vecinos. En Perú se llegó a 
desmantelar el sistema de partidos 
hace unos 20 años. Y se ve también en 
Francia y España. Claudio Fuentes, 
académico de la U. Diego Portales, in-
cluye a Estados Unidos, con el triunfo 

El show no debe seguir. Esta fue la semana de los cuchillos y colmillos…  
Ahora, o el sistema político hace un mea culpa y gira sobre sus pies para 
retomar las buenas prácticas, la ética y los principios, o sigue a tranco firme 
hacia el despeñadero. La DC –después de una semana de cuchillos y colmillos- 
se decidió. De los demás no escuchamos palabra.

de Donald Trump, porque se trata de 
una crisis de proyectos ideológicos. 
“En la historia chilena, cada 50 o 60 
años hemos visto cosas parecidas; lue-
go resurgen partidos, aparecen nom-
bres nuevos… Este ciclo de decaden-
cia aún no termina”, remata. 
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ministrar poder. Tenerlo y mante-
nerlo, al precio que fuera, incluyendo 
el nepotismo que constituye una 
suerte de “herencia” política y que a 
partir del 2000 hizo noticia. No hubo 
renovación ni innovación. Sí talentos 
jóvenes, con magister y doctorado, 
aplastados por elites ya trasnocha-
das, pero renuentes a soltar el timón. 

En la otra esquina, la gente. La que 
supo de corrupción transversal; de 
partidos de izquierda financiados por 
íconos de derecha; de parlamentarios 
de derecha legislando de la mano con 
empresas que conocían los proyec-
tos en discusión y enviaban “indicacio-
nes” a legisladores obedientes; de zan-
cadillas entre socios y… ¡para qué de-
cir entre competidores! 

Se vio en abril con la candidatura de 
Ricardo Lagos, que se fue al tacho por-
que su partido, el Socialista, optó por 
un sociólogo-periodista que enton-
ces parecía entusiasmar y subía en las 
encuestas. O sea, Guillier era un me-
jor hombre si de mantener poder y 
cargos hablamos. 

Se vio en julio en la Democracia 
Cristiana, cuando por poco Carolina 
Goic no bajó su campaña, tras perder 
inicialmente el gallito con el diputado 
Ricardo Rincón, acusado de violencia 
intrafamiliar, quien pretendía ir a 
reelección a sabiendas que en la DC 
casos como ése quedan fuera. Habla-
mos de la DC que dirige Goic, claro, 
empeñada en “elevar el estándar 
ético”, enfrentada al poder de los 
incumbentes, que ya muchos lla-
man el “sindicato parlamentario” 
(ver nota aparte). 

Estas pinceladas ilustran la polí-
tica de casi tres décadas, de la que la 
gente fue marginándose hasta llegar 
–vía voto voluntario- a no participar. 
A las Municipales 2016 acudió solo 
el 34% de los electores.  

“Cuando los políticos pelean y se 
descalifican, cuando el Estado no tie-
ne ojos para ver el fraude en Carabine-
ros, el drama del Sename o las pensio-
nes del Ejército a enfermos que están 
sanos, ¿qué queda sino tomar distan-
cia?”, dice Guillermo Holzmann, cien-
tista político y socio director de 
Analytyka Consultores. 

Pero todo esto es solo una parte del 
problema porque las personas pue-
den no sintonizar con los políticos, 
pero saben qué quieren de ellos y 

Lo que tenemos:  
En una esquina, partidos que aban-

donaron su línea, olvidaron a los ciu-
dadanos, descuidaron a sus votantes 
y archivaron el trabajo en terreno con 
organizaciones sociales (sindicatos, 
colegios profesionales, federaciones, 
sindicatos). Se concentraron en ad-

Luz María Astorga  
contacto@diarioconcepcion.cl

Continúa en pág.6

“De vuelta de la 
democracia, todos los 
partidos políticos sufrieron 
un encapsulamiento”.  
Claudio Fuentes, cientista 
político.

“Los partidos centran las 
campañas en personas, no en 
ideas, y buscan el candidato 
más simpático, empático”. 
Juan Pablo Luna, cientista 
político.

“Hasta el siglo 20,  
los partidos tenían 
doctrinas claras”. 
Guillermo 
Holzmann, analista 
internacional.
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qué ética exigen. Según Holzmann, 
no están en la filosofía política sino 
en el sentido común; piden coheren-
cia entre lo que dicen y hacen sus re-
presentantes; que no hablen de futu-
ro si en la práctica pretenden reinven-
tar el país cada cuatro años y cada 
gobierno llega cambiando a todos 
los directivos y jefaturas del Estado; 
que no digan que están con el pueblo 
y reciban platas turbias del mundo 
privado. Si son incapaces de llegar a 
acuerdos importantes entre ellos, 
¿cuál es el proyecto, el futuro? 

Juan Pablo Luna cree que la polí-
tica está en un zapato chino: “La so-
ciedad tiene hoy estándares muy dis-
tintos para con ellos. Lo que antes era 
aceptable, ya no. La política siempre 
requirió cierta oscuridad, algo de ma-
gia, para crear, pero ahora el asunto es 
transparencia. Y cualquier cosa a la luz 
es un escándalo. Resulta muy difícil le-
vantar un liderazgo potente así”. 

- En el tema ético, ¿cuánto pue-
den ayudar ahora iniciativas como 
depurar padrones, acotar reelec-
ciones, aumentar demandas de 
transparencia?   

- A partir del financiamiento irre-
gular, de los vínculos de la centroiz-
quierda con Soquimich, de los nego-
cios corruptos, todos los políticos 
son la misma cosa para la gente. Ba-
chelet tenía estatura moral y la per-
dió con el Caso Caval. La derecha la 
había perdido en dictadura… En-
tonces medidas como de ese tipo 
hoy serían saludos a la bandera. Las 
personas ni siquiera registran esos 
gestos. O los registran para seguirse 
enojando. Lo único que llama la 
atención son las cosas negativas. 

 
LO QUE NO SE SINCERÓ 

 
¿Cómo empezó todo? Aquí hay 
cierto matiz entre los politólogos. 

Holzmann: 
- Al terminar la Guerra Fría, con el 

fin de la Unión Soviética, quedó el ca-
pitalismo como el gran modelo refe-
rencial. En noviembre del 89 el Con-
senso de Washington define que el 
modelo liberal acompañará a la glo-
balización. Chile tenía el modelo ins-
talado desde comienzos de los 80 y 
era la evidencia concreta de que con 
él se podía sacar a un país subdesa-
rrollado de su condición y llevarlo a 
un crecimiento que le permitiese el 
desarrollo. En la práctica, ahí se ter-
mina la discusión por el tipo de socie-
dad que se busca. Se produce una 
suerte de ensamblaje entre izquierda 
y derecha, y la diferencia se reduce a 
cuánto Estado o cuánto Mercado 
quieres. Las elites se enfrascan en 
eso y no conectan con una ciudada-
nía que seguía pensando en una iz-
quierda y una derecha”. 

Con el poder en las manos, no ha-
bía de qué preocuparse. Y en los 2000, 
cuando había señales crecientes de 
descontento, el mundo político quiso 
acercarse. Era tarde.  

Eduardo Engel identifica por en-
tonces uno de los grandes pecados 
de la centroizquierda. A pesar de ha-
ber hecho buenos gobiernos, dice, “los 
líderes nunca explicaron a sus bases 
que habían decidido adoptar parte 
del modelo heredado de Pinochet. Y 
que el motivo para no hacer ciertas re-
formas no fueron las amarras sino 
una opción que nunca se sinceró”.  

Claudio Fuentes, dibuja el cuadro 
así:  

“De vuelta a la democracia, todos 
los partidos sufrieron un encapsu-
lamiento en que las dirigencias de-
finieron una forma de hacer las co-

sas y no dejaron espacio a la reno-
vación. Por eso la vuelta de Lagos, 
de Piñera, de Bachelet. Los partidos, 
a partir de ese momento, son solo 
máquinas de poder”. 

Nadie reclamó. Había pocos mili-
tantes, era fácil controlarlos. El refi-
chaje mostró que tiendas que figura-

ban con 100 mil inscritos, en verdad 
tenían un tercio. Y de esos 30 mil, aña-
de Fuentes, cuando se tomaban deci-
siones trascendentes votaban 10 mil. 
O sea, hablamos de “maquinarias chi-
quitas, fáciles de manejar dando pues-
tos de trabajo, generando vínculos 
clientelares, acceso a recursos. De eso 

no se salva ni uno”. 
Además, administrando poder los 

partidos no generaron pensamiento 
ideológico, ni plantearon nuevos te-
mas. Todo quedó en manos de los tec-
nócratas que decidían. Y empezaron 
a instalarse los proyectos personales. 

Luna dice que aparte de la organi-
zación y de cómo se relacionaron 
con la sociedad, para entender la cri-
sis hay que recordar que las personas 
de hace 15 años o poco más eran 
muy distintas. “La sociedad civil sa-
lió muy dañada de la dictadura; lo 
sindical estaba desmantelado y la 
política de consensos impidió que 
existieran incentivos a organizar or-
ganizaciones que canalizaran de-
mandas”. Y algo más delicado: 

“A partir de los 90 hay una nega-
ción de los conflictos y de las diferen-
cias en pos del crecimiento. La clase 
política estaba muy pegada con los 
empresarios, no solo por el financia-
miento, sino por el tipo de desarrollo. 
Entonces los partidos centran las 
campañas en personas, no en ideas, y 
buscan el candidato más simpático, 
empático –el lavinismo fue clave en 
esto-, capaz de movilizar gente sin ha-
blar de temas sustantivos”. 

 
“PREGÚNTEME PRIMERO…”  

 
En paralelo, se consolidaron las in-

cumbencias (los que tienen cargos 
públicos por elección y cuentan con 
ventajas por ello para presentarse a su-
cesivas reelecciones).  

Comenta Luna: 
“Existía la idea de que en Chile los 

partidos eran muy fuertes por el poder 
que les daba el binominal. Falso. En 
verdad lo que tienen son caudillos 
electorales -diputados, senadores, al-
caldes-, con capacidad de reelegirse 
continuamente y de juntar de juntar 
plata ellos mismos. Entonces los par-
tidos -con muy pocos recursos pro-
pios- solo existen porque dependen de 
esos caudillismos. Pero tienen muy 
poca capacidad de controlar a sus re-
presentantes”. 

Cuando a fines de los 90 se vio un 
creciente nivel de descontento ciuda-
dano, voto cruzado, desalineamiento 
electoral, baja participación juvenil y 
en las presidenciales hubo segunda 
vuelta, Lagos dijo “Hay que escuchar 
la voz del pueblo”. 

Fueron los años en que brotaron 
los autocomplacientes y los autoflage-
lantes. Los primeros dejaron de lado 
el sentido de cambio, que incluía en-
carar los derechos universales y el pa-
pel del Estado, entre otras cosas. Co-

Viene de pág.4

Del suelo al cielo fue Carolina 
Goic esta semana. El sábado, la 
Junta Nacional le dio “un golpe 
duro” (en sus propias palabras) al 
apoyar la candidatura parlamen-
taria de Ricardo Rincón, vetada 
por el mismo partido hace algunos 
meses, por una acusación de vio-
lencia intrafamiliar. 

Ese día la candidata que había 
suspendido su presidencia del 
partido para dedicarse a la presi-
dencial, suspendió también su 
campaña para entrar en reflexión. 
Dirigentes y bases reaccionaron y 
en tres días el apoyo se disparó. 
Los parlamentarios DC pusieron 
sus cargos a disposición, y la mesa 
del partido la respaldó en su atri-
bución de designar, declarar y re-
tirar candidaturas. 

El jueves, en el comando, una 

exultante Goic hizo dos anuncios:  
*Que encomendó al consti-

tucionalista Patricio Zapata –el 
mismo que presidió el consejo de 
observadores del proceso consti-
tuyente- asesorar a la mesa DC en 
la revisión de listas de candidatos 
al Congreso. (Ya se sabe que hay al 
menos cuatro nombres que serían 
vetados, además de Rincón, por 
temas de corrupción y financia-
miento ilegal). 

*Que retoma su candidatura 
con más fuerza que nunca. Hoy 
hemos elevado el estándar ético de 
la actividad política y es un triunfo 
de la gente. El partido eligió el ca-
mino difícil, pero el correcto”. 

De inmediato la llamó la presi-
denta Bachelet.  

El ex presidente Lagos tuiteó: “La 
coherencia de @carolinagoic con 

sus principios y la constancia para 
protegernos son prácticas necesa-
rias en la política de hoy”.  

Y el ex candidato de Chile Va-
mos, José Manuel Ossandón escri-
bió: “Carolina deja el cálculo pe-
queño y eleva el estándar de ética 
y consecuencia a los presidentes 
de partido. Valiente”.  

Después de esas primeras reac-
ciones vinieron varias otras, en una 
curva de entusiasmo creciente que 
llevó incluso a Jorge Burgos a pedir 
que la DC deseche el pacto parla-
mentario con el MAS y la IC porque 
“es una decisión súper mala”.  

Esta es una historia en desarro-
llo, en la que ya el diputado Rincón 
afirmó que llevará su caso el Tri-
bunal Calificador de Elecciones, 
Tricel. No se resigna a dejar el Par-
lamento.

Revolución en la DC

AGENCIA UNO
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menta Yopo: 
-En la transición la apuesta fue por 

domesticar el modelo, pero llega a un 
punto en que no se puede avanzar. No 
puedes tratar la igualdad solo con po-
líticas sociales. Imposible, si no existen 
políticas redistributivas o impositivas. 
En países nórdicos, con cargas tribu-
tarias altas con sentido solidario, todos 
tienen derecho a salud y educación. 
Acá la apuesta empezó a crujir, se notó 
con fuerza en el gobierno de Lagos.  

La sociedad en tanto fue empode-
rándose, producto del cambio cultu-
ral y social de la globalización, forma 
pensamiento crítico hacia políticos y 
Estado. 

Holzmann: 
“Hasta el siglo 20, los partidos te-

nían doctrinas claras. La derecha de-
cía “si quieres igualdad y justicia, tie-
nes que empezar por la libertad. 
Cuando logres eso, tendrás el resto”. 
La izquierda decía “tenemos que ser 
todos iguales, solo así vamos a tener 
justicia y libertad”. El socialcristiano 
–donde está la DC- decía: “No, no, pri-
mero justicia. Teniendo eso, habrá 
igualdad y libertad”. Esas eran las 
propuestas que definían el tipo de 
sociedad. Pero en este siglo el ciuda-
dano dice “no quiero cosas separa-
das, quiero un partido que me ofrez-
ca las tres”. Y ninguno puede hacer-
lo. Entonces surge el pragmatismo y 
el personalismo, frente a un elector 
cada vez más desconfiado”. 

Dentro de los partidos algunos in-
tentan recobrar algo de ideología, po-
ner ciertos énfasis, provocando quie-
bres internos. “La innovación - carac-
terística de este siglo- no se aplica solo 
a la industria, sino también a las ideas. 

Significa tener capacidad de pensa-
miento crítico y de ampliar la perspec-
tiva, que ya no puede ser disciplinaria. 
Los economistas no pueden ser quie-
nes definan la sociedad. Los abogados 
tampoco. La sociedad es interdiscipli-
naria, pero acá sigue la otra lógica” 
agrega el cientista. 

Antes, dice, lo tradicional era que 
quienes tomaban el poder estable-
cían lo que la sociedad debía ser. Hoy, 
la gente dice “¡Momentito! Pregúnte-
me primero y veré si me interesa. Us-
ted no toma decisiones solo”. 

Así, cunde el distanciamiento y las 
personas se organizan y politizan… 
por fuera de los partidos, con movi-
mientos de estudiantes, ambientalis-
tas, No+AFP y grupos locales con di-
ferentes demandas. 

Surgen en el espacio que dejan los 
partidos tradicionales cuando se des-
vinculan de ellos, no responden a exi-
gencias éticas, no actúan frente a las 
demandas, no tienen un plan seduc-
tor ni cumplen lo que ofrecen ganosos, 
cuando necesitan apoyo.  

Mladen Yopo:  
“Ellos tendrán que volver a sus raí-

ces, en terreno, a conversar con gru-
pos empresariales, profesionales, 
campesinos, y terminar con eso de 
que cuatro o cinco se apropiaron del 
poder y deciden la realidad. Los chi-
lenos ya no están entregando un che-
que en blanco”. 

Por el otro camino, a la vuelta de 
la esquina, observa atento el po-
pulismo…  

Analistas y encuestólogos siguen 
diciendo que el “escenario está líqui-
do”. O sea, puede pasar cualquier cosa, 
aunque hasta ahora quien lidera en los 
sondeos es Sebastián Piñera. 

Juan Pablo Luna amplía el foco:  
“Si yo fuera Piñera, más que en-

tusiasmado estaría muy asustado. 
Se necesita mucho narcisismo y 

mucha ingenuidad para querer la 
Presidencia. Yo veo un país compli-
cado en un mundo complicado. El 
contexto externo es muy distinto al 
de los últimos 30 años. Es posible 
que surjan liderazgos anti parti-
dos, anti sistémicos… Como están 
las cosas, ¡no sé quién pueda que-
rer ser candidato en verdad!”.

Luz y sombra

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Polémica en el Consejo de RN
Ayer se realizó el Consejo Regio-

nal de RN, una instancia que pre-
tendía votar la prelación de las can-
didaturas del partido, tanto con 
miras a la elección parlamentaria 
como de consejeros regionales. No 
obstante, nada de ello ocurrió.  

El tema era necesario, porque 
por ejemplo, en el Distrito 20 los del 
partido de la estrella suman cua-
tro nombres, y en la eventualidad 
que la lista de Chile Vamos defina 
tres cupos para la UDI, tres para 
RN y tres para Evópoli, uno de los 
nombres propuestos debía que-
dar afuera. La directiva regional, 
encabezada por el ex consejero 
regional y una de las cartas a dipu-
tado en el territorio, Claudio Egui-
luz, dejó todo en manos de la direc-
tiva nacional. 

El  hecho 
generó molestia 
en algunos mili-
tantes del partidos, en espe-
cial, a quienes son contrarios 
a la administración de Egui-
luz. 

Uno de ellos, el presi-
dente del Distrito 43, 
Claudio Etchevers, 
calificó el hecho 
como una vergüen-
za y adelantó 
que el tema 
será anali-
zado por  
algunos con-
sejeros del par-
tido y ver qué pasos 
seguir. Los dirigentes se 
reunirían este día lunes.

y ya se inscri-
bió en el Servel 

fue el ex concejal 
penquista, Jorge 

Condeza. El pasado día 
miércoles presentó 2 mil 

713 rúbricas, cuando la ley 
exige 1.950 firmas en el Dis-
trito 20 (la provincia de 
Concepción salvo Lota). 

 
Es el momento 

Quien fuera edil en 
Concepción es la primera 
candidatura indepen-
diente en inscribirse en 
la Región. De hecho, no 
será parte de una lista 
como otras cartas que 
si bien no militan en 
partidos, sí son apoya-
dos por alguna colec-
tividad. 

“Hubo acercamien-
tos con algunos parti-
dos, pero en esta oca-
sión no quiero que 
los votos de la gente 
que vota por mí, sir-
va para elegir gen-
te corrupta, así de 
claro”, dijo categó-

rico. 
Pero Condeza sabe que la 

contienda no será fácil. “No 
sabemos cuántas listas ha-
brá. Si hay más listas es posi-
tivo para un independiente, 
porque ahora, el sistema pro-
porcional opera igual que el 
sistema de concejales y es la 
lista la que manda. Ahí se cal-
cula el coeficiente electoral. 
Si hay muchas listas, lo lógi-
co es que el coeficiente elec-
toral baje, por tanto, para un 

UNA MIRADA A QUIENES COMPETIRÁN SOLOS Y LOS ACUERDOS INSTRUMENTALES CON MIRAS A NOVIEMBRE

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Candidatura indepen-
diente” es un concepto que 
cada vez está más lejos de la 
realidad. Si bien es cierto, son 
muchos los postulantes a dis-
tintos cargos de elección po-
pular que realizan campaña 
bajo ese paraguas, no es me-
nos cierto que son muy pocos 
los que cumplen a cabalidad 
con el significado que englo-
ban ambas palabras. 

Y un reflejo de ello es lo 
que está pasando con quie-
nes asoman con inminentes 
competidores para las próxi-
mas elecciones presidencia-
les, parlamentarias y de co-
nejeros regionales. 

La contienda de noviem-
bre de este año, además, es-
tará marcada por una serie 
de “acuerdos instrumenta-
les”, como lo llaman algunos 
dirigentes políticos, los mis-
mos que hasta hace unos 
años hubieran sido impen-
sados. Un hecho que, para 
muchos, poco contribuye a  
recuperar la credibilidad ciu-
dadana en el trabajo político. 

La dificultad de ser independiente y 
el fin de un proyecto en los pactos
Considerando la nueva ley de 
partidos políticos, la de este año 
será una elección particular, 
pues más que unirse en torno 
un proyecto las distintas 
colectividades buscan alianzas 
que les permitan sumar votos. 

Pero vamos por partes. 
En materia presidencial, 

por ejemplo, esta semana 
el senador Alejandro Gui-
llier inscribió su candida-
tura “independiente” ante 
el Servicio Electoral (Ser-
vel), presentando cerca de 
61 mil firmas, proceso en el 
cual fue apoyado por seis par-
tidos políticos ligados al oficia-
lismo, así el hecho de no mili-
tar, pasa a ser una anécdota. 
Quizás los únicos que cum-
plen a cabalidad con el con-
cepto son el diputado, José 
Antonio Kast, y la abogada 
Carola Canelo.  

El primero estuvo en Con-
cepción y contó que inscribiría 
su candidatura el 17 de agosto. 
Claro, el parlamentario, carga 
con su pasado ligado a la UDI. 
En el caso de la abogada, 
a la fecha no ha logrado 
conseguir  el míni-
mo de firmas exigi-
do, aunque aún que-
dan un par de semanas. 

Quien sí logró su objetivo 

ANDRES OREÑA P.

La NM competirá en dos 
listas, en la parlamentaria, 
como en la elección de 
cores y ambas son distintas.

En Chile Vamos no 
competirán de la misma 
forma en las parlamentarias 
y en la elección de cores.

Los ecologistas forman 
parte del Frente  
Amplio, aunque sólo en 
 las parlamentarias.

En el PRO aún no existe 
claridad, pero se está 
negociando con 
distintos partidos.

Negociando 
con todos

El senador competirá 
en la presidencial con 
el apoyo del Pais e 
inscribiría su opción el 
16 de agosto.

Alejandro 
Navarro
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independiente es más fácil 
salir electo con menos votos”. 

Agregó que “en el entendido 
de que la gente está cansada 
de los partidos tradicionales y 
con todo lo que está ocu-
rriendo con la política en 
general, es una buena opor-
tunidad para que los inde-
pendientes tengamos más 
posibilidades que antes”. 

Un tema complejo para los 
independientes, son los re-
cursos y la posibilidad de 
moverse por un territorio 
amplio como lo es, por ejem-
plo, el Distrito 20. Condeza, 
dijo que más allá de las difi-
cultades es una tarea que 
cumplirá, pues en su opinión 
no basta con ser conocido 
en la capital regional.  

También fue crítico del lími-
te en el gasto electoral. “Una ci-
fra razonable, para gastos de 
campaña, son $20 millones. 
Gastar $300 millones me pare-
ce desproporcionado”, sostuvo. 

 
Acuerdos instrumentales 

En la nueva Ley Orgánica 
Constitucional de Partidos 
Políticos, uno de los puntos 
que alude a la disolución de 
los partidos, dice que será 
causal “no alcanzar el 5% de 
los sufragios válidamente 
emitidos en la última elec-
ción de diputados, en cada 
una de a lo menos ocho re-
giones o en cada una de a lo 
menos tres regiones geográ-
ficamente contiguas, en su 
caso”. 

Aunque algunos no lo ex-
pliciten, esta es una razón 
más para buscar alianzas 
“instrumentales”. Y es así 
como podrían darse algunas 
fórmulas insospechadas. 

Si alguien pensaba que sólo 
estaba el caso de la DC com-
pitiendo junto al MAS (con 
diferencias evidentes, por 
ejemplo, respecto a temas va-
lóricos y la situación en Vene-
zuela), también están los ca-
sos del PRO que negocia, in-
cluso, con PAIS (¿Una lista 
con dos candidatos presiden-
ciales?) o el de Amplitud que 
a nivel nacional pacta con 
Ciudadanos, el partido de 
Andrés Velasco, pero que en 
la Región apoyará a los can-
didatos de Chile Vamos en el 
Distrito 21. 

Todos está por definirse, 
pero es un hecho que esta 
elección será muy distinta a 
la de otros años. 
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Agrupaciones de la  
infancia y la familia marchan 
por los niños del Sename

RAPHAEL SIERRA P.

Diversas Agrupaciones 
de protección de la Infan-
cia y de orden del resguar-
do familiar marcharon 
ayer por el centro de Con-
cepción. Saliendo desde la 
plaza España y tomando 
dirección hacia el centro 
por calle Barros Arana, los 
manifestantes gritaron 
consignas exigiendo que 
el Gobierno asuma su res-
ponsabilidad respecto a 
los constantes abusos y los 
crímenes que han sufrido 
los niños al interior de los 
hogares del Sename en 
todo el país.  

La manifestación se de-
sarrolló con total normali-
dad y las cerca de 100 per-
sonas, entre ellas, muchos 
niños, sin importar las 
fuerte lluvia que caía so-
bre la ciudad al mediodía, 
se cuadraron con los me-
nores que siguen expues-
tos a los abusos constantes 
dentro de los hogares don-
de supuestamente debie-
ran recibir la protección 
del Estado a través del cui-
dado y el cumplimiento de 
sus derechos.  

Hay que consignar que 
esta es la segunda marcha 
que el nuevo movimiento 
penquista realiza por las 
calles de la ciudad.  

La primera se llevó a 
cabo el día 16 de julio, jor-
nada en la que oficializa-
ron una carta a la Presi-
denta de la República en 
la que presentaron un am-
plio petitorio exigiendo 
una política de Estado in-
mediata que dé soluciones 
a corto plazo a los proble-
mas que se viven cotidia-

namente en los centros del 
Sename.  

La marcha de ayer tuvo 
una connotación especial. 
En la previa a la celebra-
ción de un nuevo “Día del 
Niño” en el país, y bajo la 
consigna de “Ya no están 
solos”, el grupo de manifes-
tantes esperan mantener 
la vitrina que el tiene el 
tema en la prensa, luego 
de la cruda realidad que 
viven niños adolescentes 
y que el diputado René 
Saffirio expuso en el pro-
grama de televisión, Tole-
rancia 0. 

Paola Vidal, vocera del 
movimiento “Ya no están 
solos”, comentó que “no po-
demos celebrar un Día del 
Niño sabiendo que a nivel 
nacional hay muchos niños 
que están sufriendo abusos 
como homicidios, violacio-
nes o violencia física. No 
queremos que la gente ol-
vide el tema, como si no 
estuviera pasando nada”, 
expresó. 

La organizadora del mo-
vimiento, además comentó 
que están conscientes de la 
preocupación que el Poder 
Ejecutivo tiene respecto al 
tema, pero consideran que 
se deben tomar medidas in-
mediatas, así que se encuen-
tran a la espera de una res-
puesta por parte de la Presi-
denta Michelle Bachelet. “Al 
ser un movimiento ciuda-
dano y apartidista, sin com-
promisos políticos, tenemos 
la fe en que se legisle de ma-
nera rápida con una ley só-
lida que es lo que se requie-
re en materia de la protec-
ción de la infancia”, indicó. 

Un compromiso social  
Dentro de las organiza-

ciones que se manifestaron, 
existen agrupaciones de 
todo tipo. Algunas dedica-
das exclusivamente a la in-
fancia y también organiza-
ciones destinadas al res-
guardo de la familia.  

“Agradecemos que esta 
gente se haya levantado con 
el frío y la lluvia. Eso nos 
permite creer que son mu-
chas las personas dolidas 
con esta lamentable situa-
ción. Son 1.313 menores fa-
llecidos en el Sename y es 
un número que puede se-
guir creciendo. Mientras 
más nos sumemos en esta 
lucha, se puede trabajar 
mejor”, explicó Vidal, quién 
agregó que es importante 

saber que aún hay ciudada-
nos que entienden que la 
familia es la base de toda 
sociedad. 

Las agrupaciones infor-
maron que este tipo de mo-
vimientos que tienen como 
objetivo el generar concien-
cia en los ciudadanos con-
tinuarán realizándose en la 
ciudad y esperan que con el 
correr de las semanas nue-
vas personas se sumen a las 
movilizaciones. “Espera-
mos que esto sea cada vez 
más masivo. Vamos a se-
guir presionando a las auto-
ridades. Es una de las úni-
cas armas con las que po-
demos concientizar a la 
ciudadanía. Nuestros niños 
no pueden esperar”, cerró 
Paola Vidal. (DND)

Amplitud comparte 
lista con Ciudadanos, 
ligado al ex ministro de 
Hacienda, y en el 
Distrito 21 apoyarán a 
Chile Vamos.

Con Velasco  
y Piñera

1.313
Son los niños fallecidos 
al interior de los 
hogares del Sename en 
todo el país.
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La crisis en Venezuela,  
reflejo del doble estándar 
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ANÁLISIS INTERNACIONAL

No cabe duda de que vivimos 
en una época de desconfianza, 
donde quienes reciben el mayor 
golpe son nuestros representan-
tes. En muy pocos lugares de 
mundo la clase política está bien 
evaluada. Esta crisis influye sus-
tancialmente en la participación 
electoral, ya que la ciudadanía 
está desencantada con la política 
en general y con la mayoría de 
los políticos en particular.  

Desde mi perspectiva hay una 
razón fundamental, que al hacer 
análisis internacional resalta de so-
bremanera: el doble estándar. Use-
mos a Venezuela como ejemplo.  

Recordemos que los problemas 
en el país comenzaron mucho an-
tes de Hugo Chávez y su democra-
cia participativa. Luego de dos 
largas dictaduras, Venezuela tuvo 
40 años de democracia represen-
tativa, época que tuvo en la pre-
sidencia a quienes hoy son oposi-
ción. Dicho período terminó con 
cifras alarmantes: según datos 
oficiales del Banco Mundial du-
rante los 90’s el país alcanzó una 
inflación del 100% y casi un 60% 
de pobreza. Eso explica, en gran 
medida, la elección de Hugo Chá-
vez. Él asumió el poder en una 
época de bonanza económica, 
por lo que consolidó su populari-
dad gastando, sin pensar en el fu-
turo. A Nicolás Maduro, en cam-
bio, le tocó una época en que los 
petrodólares disminuyeron, lo 
que ha generado una crisis econó-
mica que significará una infla-
ción de más de un 700% en 2017, 
según cifras del Fondo Monetario 
Internacional, y que durante el 
2016 superó el 80% de pobreza, 
con más de un 50% de pobreza ex-
trema.  

 
Rol de la comunidad  
internacional 

La oposición de hoy respon-
sabiliza a Maduro por la crisis y 
por el manejo que este ha hecho 
de aquella. Han pedido que se 
acaben las ejecuciones, que se 
respeten los derechos humanos 
y que se termine con la corrup-
ción. Pero olvidan el Caracazo, 
cuando el 27 de febrero de 1989 
la comunidad salió a la calle a 
protestar contra el gobierno por 
el mal manejo de este de la crisis 
económica y por los altos niveles 
de corrupción. El ejército y la po-
licía salieron a detener las mani-
festaciones. El resultado fue más 
de 300 ejecuciones y cerca de 
3.000 desaparecidos, de acuerdo 
a cifras de Human Rights Watch. 
También se olvidan de que fue-
ron ellos quienes orquestaron 
un golpe de Estado para derro-
car al presidente democrática-
mente electo, Hugo Chávez, en 
2002.  

Un segundo doble estándar 

está en la reacción de la comuni-
dad internacional.  

La elección de la Asamblea 
Constituyente el pasado 30 de ju-
lio ha generado un rechazo mun-
dial general. Un gran número de 
países ha desconocido la vota-
ción realizada por orden de Ma-
duro y le han solicitado restable-
cer la democracia en su país. Pese 
a las dudas sobre el proceso elec-
cionario, el amplio rechazo in-
ternacional y las protestas de la 
oposición que declaran que este 
es el fin de la democracia en Ve-
nezuela, Maduro instaló su Cons-
tituyente, la que tendrá poderes 
ilimitados por tiempo indefini-
do y sesionará en el Palacio Legis-
lativo, lugar en que trabaja la 
Asamblea Nacional, el verdadero 
Congreso venezolano, actual-
mente compuesto por una am-
plia mayoría opositora. 

La irrelevancia en la que Ma-
duro pone a la Asamblea Nacio-
nal tiene como consecuencia que 
Venezuela ya no es solo un país 
en una seria crisis democrática, 
sino que entra en la definición de 
dictadura. Esto llevó al Mercosur 
a tomar la decisión de aplicar la 
cláusula democrática contem-
plada en el Protocolo de Ushuaia, 
lo que en la práctica significa ex-
pulsar a Venezuela del bloque. 
Asimismo, la mayoría de los paí-
ses de la Organización de Esta-
dos Americanos (OEA) ha cues-
tionado y desconocido la elec-
ción. El mismo mensaje ha 
entregado la Unión Europea. 
Hasta ahora solo la Federación 
Rusa, Bolivia y El Salvador se han 
manifestado a favor de la Cons-
tituyente, en la que ven una so-
lución a la crisis. 

¿Dónde está el doble estándar? 
En la solicitud de intervención 
por parte de la comunidad inter-
nacional. La gran mayoría de los 
países que cuestiona el gobierno 
de Maduro (en mi opinión, con 
toda razón para hacerlo) son los 
mismos que cuestionan cual-
quier nivel de intervención de la 
comunidad internacional en sus 
asuntos internos. Chile, por 
ejemplo, rebatió el principio de 
jurisdicción universal cuando 
Augusto Pinochet fue detenido 
en Londres, cuestionamos la re-
levancia del Pacto de Bogotá y 
decimos que no tenemos por-
qué cumplir con las resoluciones 
de La Haya, y nos oponemos a los 
fallos de la Corte Interamericana 
de Derechos Humanos cada vez 
que tocan un tema ‘sensible’ para 
el país. 

La vara con la que nos medi-
mos tiene que ser la misma para 
todos, al menos el desde. No po-
demos objetar las dictaduras 
solo cuando son de izquierda o 
de derecha, dependiendo del 
propio color político. No pode-
mos defender los derechos hu-
manos y olvidarnos de ellos 
cuando nos convenga violarlos. 
No podemos pedir intervención 
internacional para otros, pero 
proclamar nuestra soberanía 
como un valor sagrado. Aban-
donando el doble estándar y juz-
gándonos a nosotros mismos 
con igual seriedad con la que 
juzgamos a los demás daremos 
el primer paso para recuperar la 
confianza de la ciudadanía.

No podemos pedir intervención internacional para otros, 
pero proclamar nuestra soberanía como un valor sagrado. 
Abandonando el doble estándar y juzgándonos a nosotros 
mismos con igual seriedad con la que juzgamos a los 
demás daremos el primer paso para recuperar la 
confianza de la ciudadanía. 

Constanza Fernández Danceanu 
Abogada y Analista Internacional 
Directora de Ciencias Políticas y  
Administración Pública 
Universidad San Sebastián



Ciudad

Diario Concepción Domingo 6 de agosto de 2017 11

Es el presupuesto que se 
definió para la construcción 
del teatro que se espera este 
terminado a fines de año. 

mil millones
16

Es el monto de inversión  
que tuvieron las obras del  
Barrio Cívico de San Pedro 
de la Paz. 

millones
3.363
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SMILJAN RADIC, ARQUITECTO DEL TEATRO REGIONAL Y CENTRO CÍVICO

A fines de año estarán termina-
das dos obras emblemáticas para la 
Región. Distintas en su forma, pero 
bajo la misma dirección; el anhelado 
Teatro Regional y el Centro Cívico de 
Boca Sur, perpetuarán el trabajo de 
uno de los arquitectos más destaca-
dos del país: Smiljan Radic. 

Con 52 años, el arquitecto chileno 
que pertenece a la denominada “ge-
neración dorada”, ha forjado a pun-
ta de premios un reconocimiento a 
nivel internacional. Obras como Ser-
piente Pavilion en Londres, Restau-
rant Mestizo, Museo de Arte Preco-
lombino, Nave y Bodega Viña Vik, 
son algunos de sus trabajos más 
aplaudidos.  

A esa lista se le sumará la construc-
ción del centro cívico de Boca Sur en 
San Pedro de la Paz. El proyecto, que 
fue diseñado en 2009, está emplaza-
do en un terreno expropiado por el 
Serviu, en la intersección de las ca-
lles Daniel Belmar con Par Vial las 
Torres. En el sitio de 14.488 m2 se 
edificará la 4ta Compañía de Bom-
beros, salas de uso múltiple, juegos 

“Este teatro estará a la altura 
de los que existen en Europa”

infantiles, entre otros, beneficiando 
a las 400 familias del sector.  

Pero lejos el con mayor notorie-
dad es el esperado por varias déca-
das Teatro Regional del Bío Bío, que 
permitirá abrir un espacio para las 
artes escénicas y musicales.  

 
- ¿Qué lo motivó a participar en 

el concurso público para adjudi-
carse la creación del Teatro Re-
gional? 

- Hubo varias cosas que me pare-
cieron interesantes. Una fue que se 
trataba de un concurso internacio-
nal y para uno como arquitecto no 
es menor, y la otra es porque venía 
con toda esta historia del Pencopo-
litano, había una cosa de show que 
me parecía llamativo, el hecho del 
terremoto, todos esos elementos 

FOTOS : ISIDORO VALENZUELA M.

El profesional afirmó, además, que el proyecto resolverá 
un problema muy común por estos días en Chile, como lo 
es la falta de espacios para el arte.

contribuyeron a hacerlo atractivo.  
Además, no está pensado sólo 

para abastecer a la Región, sino al 
país. Para mí, el teatro no es regional 
sino nacional, y verlo de esa perspec-
tiva permite decir que está empare-
jado con los de Santiago, Buenos Ai-
res y Nueva York.  

- ¿Qué lo diferenciará del resto? 
- Éste no es el típico teatro que uno 

está acostumbrado en Chile, que 
uno entra en un hall todo cagón (sic) 
y después se mete a las salas y ve un 
espectáculo. El espacio público den-
tro de él es tremendamente impor-
tante porque genera interacción so-
cial, como ocurre en los de Europa, 
la experiencia de la entrada es igual 
de importante como lo que pasa en 
las salas.  

- ¿Se han presentado muchos 
problemas en la construcción? 

- En cualquier construcción siem-
pre hay problemas con las construc-
toras. Hay cosas que están súper de-
finidas, pero igual después surgen 
problemas.  

Nuestra discusión real con las cons-
tructoras es que la obra no pierda la 
calidad que nosotros propusimos 
en el proyecto y que tampoco es tan 
alta. Pero hay que destacar que el 
95% del teatro sigue siendo el mismo 
que presentamos.  

- Con respecto al Centro Cívico, 
¿considera que éste ayuda a cam-
biar la imagen de un sector que 
durante años fue catalogado 
como un “barrio crítico” a causa 
de su deterioro urbano y social? 

- Yo creo poco en esa idea que la 
arquitectura cambie la imagen de un 
sector, pero sí, en este caso, va ayu-
dar porque será un espacio comuni-
tario. También en una micro escala 
nosotros quisimos hacer un con-
curso de un graffiti de 80 metros 
para que sean los propios vecinos 
quienes lo cuiden y así crear siste-
mas de complicidad.  

- ¿Cómo fue la recepción de la 
gente frente al proyecto? 

- Nosotros lo presentamos tres 
veces a la comunidad. Nos reunía-
mos en las plazas y lo exhibíamos 
para que pudieran hacer sus suge-
rencias.  

La primera vez fue bastante in-
creíble, porque lo explicamos cru-
damente como arquitectos, con un 
lenguaje bastante técnico y cuando 
terminé el speech una señora se le-
vantó y dijo “miren, no entendí del 
todo, pero veo la maqueta y me 
gustó mucho. Del graffiti no se preo-
cupen porque lo vamos a hacer no-
sotros”. Entonces ya con eso, el pro-
yecto quedó arraigado.  

- ¿Cómo encuentra el nivel ar-
quitectónico de la Región? 

- No sé tantos detalles de la Re-
gión, pero a nivel nacional el es-
tándar de calidad ha subido mu-
chísimo. En ese sentido los cons-
tructores se quedan un poco atrás 
en relación al promedio que la ar-
quitectura está proponiendo.  

Muchas veces las obras salen más 
caras de lo que se presupuesta, por-
que están acostumbrados a un régi-
men pobretón que no tiene que ver 
con usar materiales más caros, sino 
porque hace falta más precisión al 
momento de ejecutar las obras. 

Daniela Salgado Parra 
contacto@diarioconcepcion.cl

En los últimos cuatro años, Bío Bío ha experi-
mentado un cambio significativo en lo que respec-
ta a las obras urbanas. Se han construido más de 
20 parques y una cifra similar de plazas, además 
que la construcción de ciclovías.  

Ante esto, el seremi de Vivienda y Urbanismo, Jai-
me Arévalo, expresó que “hace cinco años, nadie 

podría imaginar que la calle O’Higgins dejaría de 
lado los estacionamientos y parquímetros para ins-
talar ciclovías”.  

A su juicio todas estas medidas van dirigidas a 
que la ciudad sea más amable e inclusiva. “Hemos 
hecho una revolución en el ámbito urbano es to-
dos los aspectos”, finalizó.

La nueva imagen urbana de la Región
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Seis años lleva la Socie-
dad Chilena de Pediatría 
(Sochipe), intentando que 
sus propuestas sobre la cri-
sis en la infancia sean escu-
chadas, pero sin respuesta 
alguna de los directores na-
cionales de Sename.  

Una sociedad científica, 
que reúne a 2 mil 500 pedia-
tras, con una rama de pe-
diatría social, una de aten-
ción primaria, una de ado-
lescencia, una de salud 
mental, y todas ellas con-
vergen en los problemas ac-
tuales de esa institución.  

Así lo reveló a Diario Con-
cepción el doctor Jaime Ta-
pia, pediatra, neonatólogo y 
cardiólogo infantil, director 
de la Sochipe y vicepresi-
dente del Colegio Médico 
de Concepción, entidad que 
este año a nivel nacional, 
decidió hacerse parte de la 
crisis, solicitando reunio-
nes con la directiva nacio-
nal de Sename. 

“Pero como pediatras no 
hemos sido escuchados, no 
hemos sido participantes 
de ningún proyecto de ley”, 
fustigó el médico.  

 
- ¿Por qué cree usted 

que no? 
- Porque no se ha a sumido 

el problema sistemáticamen-
te y porque hay desconoci-
miento de factores que son 
críticos.  En el neurodesa-
rrollo es muy importante la 
vida intrauterina y los pri-
meros mil días de vida. Ahí 
se genera tu personalidad, 
tu apego con tu familia, tu 
capacidad de lenguaje y de 
entendimiento, tu potencial 
de adulto. Entonces si du-
rante esos periodos no hay 
estimulación  tú creces con 
una brecha que no es recu-
perable después. En nues-
tra opinión experta un niño 
como el “Cisarro”, (con 60 
detenciones a los 17 años), 
ya no es recuperable, por-
que el daño ya está hecho. Y 
en el nivel de formulación 
de leyes no hemos sido con-
vocados. Por eso pensamos 
que el defensor del Niño, 
esta figura que va en el nue-
vo proyecto, debería estar 
más cerca de un pediatra 
que de un abogado o con al-
guien con otra profesión. 
Por eso esperamos a tener 
candidatos importantes en 
la Sochipe,  para este cargo. 
Tenemos especialistas que 
tienen muchos años en la 
pediatría social y que en-
tienden muy bien el pro-
blema y que así podemos 
lograr que  nuestras pro-
puestas lleguen a una ley y 
que sean estudiadas y eva-
luadas.  

- Como Sochipe, ¿han 
hecho propuestas con-
cretas sobre en qué se po-
dría mejorar? 

- Es que sólo hay conver-
saciones informales, pero 
no hay una mesa de trabajo, 
que es lo que queremos. Y 
como  propuestas, si revisan 
lo que han hecho los países 
desarrollados, ellos no tie-
nen hogares, sino que usan 

“Los hogares no son la solución 
para los niños de Sename”
El también director de la Sociedad Chilena de Pediatría aseguró que desde ese 
organismo llevan seis años intentando que sus propuestas sean incluidas en las 
leyes para mejorar ese servicio, sin ser escuchados por ningún gobierno. 

ISIDORO VALENZUELA M.

EL MÉDICO es jefe del servicio de Pediatría del Hospital 
Guillermo Grant Benavente. 

12



Diario Concepción Domingo 6 de agosto de 2017 13

la colocación familiar en los 
niños cuyos derechos fue-
ron vulnerados. Se buscan 
hogares seguros, protegi-
dos, donde exista una bue-
na cultura, donde quedan 
estos niños durante los pe-
riodos críticos, hasta que 
puedan regresar con su fa-
milia. Así no hay hogares 
de 20, 30 niños, donde se 
despersonaliza el trato. Y 
en estos menores esto po-
dría ser una solución mejor 
e incluso más barata que 
estos hogares.  

- ¿Hay más  propuestas 
como pediatras? 

- Que se concrete de una 
vez la separación entre me-
nores infractores de ley y 
los niños vulnerados en sus 
derechos. Yo, como jefe de 
Pediatría del Hospital Re-
gional, recibo todas las se-
manas niños imputados, 
derivados de los Tribunales 
de Familia, porque no tie-
nen cama en el Psiquiátrico, 
que tienen trastornos de 
personalidad, de conducta. 
Y llegan acá, con conduc-
tas violentas, en un servi-
cio que no está diseñado 
para eso, en pleno periodo 
de alerta sanitaria. Yo tengo 
40 camas disponibles para 
recibir niños con enferme-
dades respiratorias y cuan-
do llega un adolescente de 
estas características tengo 
que cerrar una sala, dejar a 
ese niño aislado y pierdo 3 
camas. Hoy tengo 3 casos, 
es decir, es casi el 10%. Ni-
ños con intentos de suici-
dio, unos más peligrosos 
que otros, pero como no 
hay atención en Salud Men-
tal, vienen a dar acá.  

vista del Colegio Médico, 
¿en qué pretenden cola-
borar con la crisis de Se-
name? 

- Nosotros tenemos un 
potencial de mil 500 médi-
cos en Concepción, además 
de 150 pediatras. Y si bien es 
lindo ver operativos médi-
cos en terreno, pensamos 
que hay que hacer propues-
tas definitivas regionales, 
porque no siempre se toma 
en cuenta las diferencias en 
los territorios.  

- ¿Qué podrían hacer 
esos mil 500 médicos y 
esos 150 pediatras por los 
problemas de Sename en 
Bío Bío? 

- Podríamos contribuir a 
desarrollar  una buena red 
de atención. En el policlínico 
del hospital se le está dando 
prioridad  a los niños de Se-
name. Hoy se les da con-
sulta con un neurólogo en 
un mes, cuando el tiempo 
normal de espera es de cua-
tro meses y la mayor canti-
dad de consultas de niños 
derivados de  Sename es 
para los neurólogos, por 
epilepsia; para los gastroen-
terólogos, por gastritis, y 
para los endocrinólogos 
por problemas hormona-
les, como retraso de creci-
miento, que puede ser cau-
sado por el síndrome del 
hijo de una madre alcohó-
lica, pero lejos la primera 
causa de consulta es la epi-
lepsia o enfermedades neu-
rológicas. No sabemos por 
qué, no está estudiado. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

- ¿Cómo se soluciona el 
problema de salud men-
tal en los niños de Sena-
me, tanto  de protección 
como del sistema penal 
adolescente?  

- Creo que con preven-
ción, porque si tienes un  
niño de 10 años hacia arri-
ba con estas conductas 
agresivas, la rehabilitación 
es casi imposible. Tienen un 
déficit en el control de im-
pulsos, y eso no es curable, 
porque en la primera infan-
cia ese niño no tuvo lo que 
tenía que tener. La huella 
del daño es más profunda. 
Son niños que salen de la 
normalidad, entonces no 
tienen los mecanismos para 
controlarlo. Sólo queda tra-
bajar con medicación y 
para eso hay que hacer un 
espacio de salud mental 
ambulatorio en la comuni-
dad, en los barrios, algo que 
también existe en los países 
desarrollados. La gente no 
se hospitaliza a no ser que 
sea realmente grave, y eso 
es menos del 10%.  

- Y desde el punto de 

EL PEDIATRA ASEGURÓ que los primeros mil días son clave en el desarrollo de los niños. 

FRASE

“Como jefe de Pediatría 
recibo todas las semanas 
niños imputados, porque 
no tienen cama en el 
Psiquiátrico”. 

“En los países 
desarrollados no hay 
hogares, se utiliza la 
colocación familiar”.

“Si tienes un niño de 10 
años hacia arriba con  
conductas agresivas, la 
rehabilitación es casi 
imposible”. 

Las propuestas de 
la Sochipe son: 

Llevar a los niños 
cuyos derechos han 
sido vulnerados con 
familias escogidas. 

Implementar 
unidades de Atención 
en Salud Mental en los 
barrios. 
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ASÍ LO ADELANTÓ LA PRESIDENTA DEL DIRECTORIO, LYSETTE HENRÍQUEZ AMESTOY

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Correos Chile pasa por un proce-
so de modernización y expansión 
importante, en un plan que ya par-
tió y que culminará en el 2020 con 
una inversión de $50 mil millones, 
aproximadamente.  

El objetivo es inaugurar 50 nue-
vas sucursales y reubicar otras 16 
dentro del territorio nacional, 
orientándose en paquetería y co-
mercio electrónico. 

Es en ese contexto que ayer se 
inauguró en el Gran Concepción la 
planta más grande en regiones, la 
que dispone de mil metros cua-
drados de superficie, de los cuales 
en 900 se procesarán 1 millón 300 

Correos Chile se alista para emitir bono 
al mercado por  $26 mil millones

El anuncio se enmarca en un plan de inversión al 2020 por $ 50 mil millones. 
Ayer se inauguró en el Gran Concepción la planta operadora más grande en 
regiones. Pronto se preparan para hacer lo mismo en el Barrío Cívico con 
una nueva sucursal.

mil envíos postales y más de 100 
mil de documentos, cubriendo 
toda la Región. 

La presidenta del directorio de 
Correos Chile, Lysette Henríquez 
Amestoy, participó del corte de 
cinta. Resaltó que están confor-
mes de  los grandes avances, lue-

go de recibir la firma con graves 
problemas financieros que pare-
cen ir quedando atrás.  

De hecho, en las próximas sema-
nas se inaugurará una moderna su-
cursal en el Barrío Cívico de Con-
cepción. 

Y lo más nuevo: preparan la emi-

sión de un bono al mercado por 
más de un millón de UF. 

 
- Todo esto es parte de un plan 

estratégico. 
- Apunta a hacer este cambio de 

Correos de Chile, desde las cartas 
hacia la paquetería (e- commerce) 

ISIDORO VALENZUELA M.

IPC
junio

12 meses

-0,4%
1,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES (04/08/2017)
Ipsa 5.106,41 

COMMODITIES (04/08/2017)

+0,62% Igpa 25.480,89 +0,58%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $891,11 Cobre (US$/libra)$2,87
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo $49,58

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS (04/08/2017)

UTM AGOSTO

$45.907,00

$26.576,70
Dólar Observado $650,19 Euro $765,72
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y hacer sustentable a Correos Chi-
le en el largo plazo y que cumpla 
con su rol público: que llegue a to-
dos los rincones del país. En el fon-
do la idea nuestra es que todas las 
localidades sobre 5 mil habitan-
tes estén cubiertas con agencias y 
sobre 10 mil con sucursales.  Por 
ejemplo, también estamos mejo-
rando en equipamiento de los car-
teros. La idea es no andar sólo con 
el bolso, ahora pasan a bicicletas 
eléctricas, bolsos, carritos, trici-
clos (...) Todo lo que son los furgo-
nes, las tricimotos, carros de mano 
español, todo en el fondo es opti-
mizar. Muchos andaban con el bol-
so , porque eran cartas y ahora son 
más paquetes. Estamos hasta  en 
la Antártica. Por lo tanto, las otras 
bases militares  van donde noso-
tros para sus envíos. 

En todo caso, el año pasado co-
rreos cerró con 260 millones de 
cartas. O sea, seguimos siendo el 
mayor operador postal, con car-
tas certificadas y hay mucho mar-
keting directo, folletería y todo ese 
tipo de cosas que se mandan. Esta-
mos tratando de hacer cosas que 
sean ambientalmente amigables. 
Toda esa inversión son como $50 
mil millones entre el 2016 al 2020 
para infraestructura, tecnología, 
equipamiento, en mejorar la pro-
ductividad, la calidad y que nos 
preparan mucho mejor para el 

mercado interno del comercio elec-
trónico ha crecido mucho. 

- Respecto a esta inaugura-
ción, entiendo es la planta más 
grande fuera de Santiago. 

- Esta sería la primera más gran-
de en regiones. Las plantas de San-
tiago lo son mucho más. Nosotros 
tenemos 25,  de las cuales digamos, 
hay dos grandes en Santiago. En 
total  son cinco nuevas que se van 
a instalar: en el aeropuerto de San-
tiago, otra en Calama, Quilicura y 
Puerto Montt. Las otras son refor-
mas, mejoras que hay que hacer en 
10 que ya están. También vienen 
centros de distribución nuevos y 
estarán  mejorados desde el punto 
de vista de infraestructura y segu-
ridad con 33. Vamos a abrir una 
nueva sucursal acá en el Barrio  Cí-
vico en Concepción.   

Al 2020 queremos tener  50 más 
en el país. Por otro lado, otras 16 se 
van a relocalizar. Entonces, esa es 
la política. Todo esto es nuevo y 
está en el plan de $50.000 millones 
que mencionaba.  En cuanto al plan 
de sucursales, ya partió uno en San 
Joaquín y en Renca. Próximamen-
te  en Maipú.  Nosotros invertimos.  
Estamos al revés de las empresas 
que no están invirtiendo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

que el gran endeudamiento  fue 
en el 2010, cuando salió mucha 
gente, como mil personas y que 
fue un plan de egreso voluntario, 
muy generoso por cierto. Es decir, 
no fue solo en términos legales, 
sino que con muchos incentivos. 
También, por una huelga muy lar-
ga en 2013, donde realmente la 
empresa estuvo un mes sin pro-
ducir y eso tuvo un efecto de pér-
didas de clientes y muchas cosas. 
Nosotros recibimos esto con un 
pasivo muy alto. Hace poco tuvi-
mos una negociación colectiva con 
más de 5 mil 600 trabajadores sin 
llegar a una huelga. De esos, 4 mil 
800 están a contrato indefinido. 

- ¿Y cómo ha sido este último 
periodo? 

- Nosotros hemos incrementado 
las ventas en este periodo bastan-
tes. En estos tres años acumula-
mos un 14% en UF, en términos rea-
les. En los tres años anteriores ape-
nas un 1%. Ha sido un esfuerzo 
súper grande y esto se debe mucha  
este boom que ha habido del co-
mercio electrónico transfronteri-
zo, en que tiene que ver todo con lo 
que se trae de China. Por dar unos 
números: en el 2014 llegaron 4 mi-
llones de envíos. El 2015 eran $10 
millones  y el 2016 cerramos en los 
$15 millones. Realmente ha sido 
un boom. Esto va con un incremen-
to bastante grande. También el 

270
años va a cumplir Correos Chile durante el mes de octubre en un proceso de moder-
nización tras sortear una crisis financiera a comienzos de la década.

tema del comercio electrónico y la 
paquetería en general. 

- Tengo entendido que reali-
zarán la emisión de un bono... 

- Nosotros  recibimos la empresa 
con mucha deuda aproximada de 1 
millón 200 mil  UF y ahora la hemos 
rebajado a la mitad a 600 mil. El 
servicio de esa deuda es alta. Que-
remos emitir un bono para que por 
una parte nos permita reestructu-
rar ese pasivo a largo plazo, pero 
también nos deje financiar este plan 
de inversiones. Entonces, la idea es 
fundamentalmente emitir este 
bono entre agosto y septiembre. Es 
de 1 millón 300  mil UF que iría  esta 
inversión del plan 2016 al 2020, que  
en cierta medida  nos ayudaría a re-
estructurar estos pasivos. 

- ¿A qué se debieron las deu-
das? 

- Fundamentalmente, yo creo, 
por que no estuve en esa época, 
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MonserratAmparo Cristóbal AgustínMartínEsteban
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MonserratAmparo Cristóbal AgustínMartínEsteban

En conmemoración de la cele-
bración del Día del Niño, Dia-
rio Concepción invitó a niñas 

y niños de 7 a 10 años del Gran Con-
cepción a festejar anticipadamente 
su día con una entretenida tarde 
para compartir con sus pares, con re-

frescos y dulces, con quienes de paso 
conversamos para conocer su opi-
nión sobre la ciudad, el medio am-
biente y otros temas que a su corta 

edad les preocupa. 
 
Desafíos para los adultos:  
una tarea pendiente 
Vivir en un entorno limpio y en una 
ciudad amigable, es el anhelo de 

estos pequeños, quienes en su ma-
yoría tienen una mirada crítica frente 

a la realidad de Concepción. 
“Las calles del centro de 

Concepción están sucias”, 
fue enfático en señalar Este-
ban Henríquez Cárdenas (9 
años), alumno del Colegio Sa-

grados Corazones de Hualpén. 
Similar opinión tiene Amparo 

Díaz Cárdenas (9 años), también es-
tudiante del Colegio Sagrados Cora-
zones de Hualpén, quien entrega 
además algunas ideas para solucio-

nar el tema de la limpieza en la ciudad. 
“La ciudad está un poco sucia y con-

taminada por las industrias pero esto 
lo podemos mejorar cuidando el me-
dio ambiente con cosas tan sencillas 

como recoger los papeles del suelo 
y botarlos en los basureros unido 
una campaña que difunda el cuida-
do del medio ambiente”, dijo. 

Martín Bassauri Bassauri (9 años) y 
Monserrat Pizarro Obreque (7 años), 

alumnos de los colegios Almondale y Con-
cepción, concuerdan con la opinión de sus 
pares. 

“Concepción me gusta, pero está un poco 
sucio. Por ello, es necesario que todos cui-
demos nuestro medio ambiente”, comen-
ta Martín. 

“No me gusta que la ciudad esté sucia. 
Creo que es necesario que las personas 
no boten al suelo los papeles”, señaló 
Monserrat. 

En tanto los hermanos Cristóbal y 
Agustín Irigoyen Veloso, perciben a 

Concepción como una ciudad bonita por 
su vegetación y lugares de esparcimien-
to pero ambos creen que es necesario una 

mayor conciencia de los habitantes por la 
limpieza del entorno. 

“Encuentro bonito Concepción. Tiene 
hartos árboles y es una gran ciudad para 
vivir al sur de Chile”, indica Cristóbal (8 

años), estudiante del Colegio Thomás Je-
fferson. 

“Me gusta Concepción porque tiene lindos 
parques y lugares para visitar en familia así 
como también su clima. Eso sí, creo que está 

LOS DESAFÍOS  
DEL FUTURO 

DESDE LA MIRADA INFANTIL

EN EL GRAN CONCEPCIÓN:
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“Mis papás tienen buen 

trabajo, pero me preocupo 

por ellos porque a veces 

llegan en la madrugada”,  

contó Monserrat.

MonserratAmparo Cristóbal AgustínMartínEsteban MonserratAmparo Cristóbal AgustínMartínEsteban
MonserratAmparo Cristóbal AgustínMartínEsteban

un poco contaminado. Por lo que debería ha-
ber más conciencia y preocupa-
ción por la limpieza de ciu-
dad”, dijo Agustín (10 
años), alumno del Colegio 
Almondale. 

 
La ciudad del futuro  
desde la mirada infantil 

Una ciudad más tecno-
logizada pero en contras-
te con mayor contamina-
ción es lo que vislumbran 
estos niños para Concep-
ción en el futuro. Un llama-
do de alerta para los adul-
tos y de concientización so-
bre la importancia de cuidar el 
Medio Ambiente desde ya. 

“Veo una ciudad con más 
tecnología pero más sucia, 
contaminada y con el cielo 
gris. Además, habrán más en-
fermedades respiratorias graves 
producto de la polución”, senten-
ció Amparo. 

“Me imagino 
que Concepción 
será una ciudad 
muy tecnológica 
con autos y tre-
nes que volarían”, 
dijo Martín. 

“Habrán trenes 
que vuelan pero 
será más contami-
nada”, comentó Es-
teban. 

Opinión similar tiene 
Martín, quien indicó que 
“en Concepción los vehí-
culos volarán en el futuro así 
como también los trenes”.

El reciclaje: una propuesta para  
combatir la contaminación ambiental

Reciclar y el cuidado del 

medio ambiente son 

parte de planteamientos 

de un grupo de niños y 

niñas para mejorar la 

ciudad y su entorno. 

Conscientes de los estragos que está provocando la contaminación en 
el mundo, estos pequeños proponen como medida para disminuir este 
problema en Concepción: El reciclaje. Muchos de ellos comentan que ya 

lo aplican en sus casas y colegios. 
Monserrat explicó de manera magistral que “el reciclaje es reutilizar las co-

sas que ya no nos sirven para hacer algo nuevo”. 
“En el colegio lo aprendimos e hicimos un robots 
de rollos de confort, que lo tengo como adorno 

en mi casa”, dijo Amparo. 
“En mi casa reutilizamos las  botellas, 
cultura que aprendí en el colegio y que 
me lo reforzaron mis papás”, comentó 
Martín. 
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EMPRESARIOS Y ABOGADOS ENTREGARON SUS RESPECTIVAS VISIONES SOBRE LA MATERIA  
Con una economía creciendo al mí-

nimo y una inversión prácticamente 
estancada, las empresas tienen muy 
pocas opciones para evitar las des-
vinculación de sus trabajadores. 

Pese a que los índices de desem-
pleo en Bío Bío esconden a muchos 
trabajadores por cuenta propia, lo 
cierto es que en voz de los mismos em-
presarios, la Reforma Laboral no ha 
sido vista con buenos ojos desde el 
mundo productivo. 

Es así que ante este escenario no es 
extraño observar que empiece a ron-
dar la idea de la automatización como 
una alternativa a la presión que ejer-
ce la nueva normativa laboral. 

En este sentido, Humberto Mi-
guel Cerda, empresario, gerente ge-
neral del grupo de empresas Himce 
y presidente de la recién creada Cá-
mara de Comercio de San Pedro de 
la Paz, explicó: “creo que la Reforma 
Laboral si bien es cierto no ayuda ni 
incentiva la creación y el crecimien-
to de las empresas y menos el desa-
rrollo de los trabajadores, no es el 
único factor que se debe analizar 
para  tomar una opción de automa-
tización de algunos procesos”.  

Al mismo tiempo, Miguel Cerda de-
talló que “es importante señalar que 
automatizar tiene diferentes venta-
jas como: mejorar niveles de calidad, 
ahorrar  en costos de producción, dis-
minución de personal, bajar tiempos 
de producción, mayor seguridad del 
personal, etc., que finalmente signifi-
ca aumentar la competitividad”. 

Por otra parte, en cuanto al lado B 
de la automatización se refirió a que 
“también tiene desventajas, como te-
ner personal más especializado, a ve-
ces elevados costos de inversión y de-
pendencias más tecnológicas”. 

A modo de conclusión, el gerente 
general del grupo de empresas 
Himce señaló que “finalmente, el 
empresario debe estar mirando ha-
cia el futuro y  esta mirada sin duda  
llevará a automatizar si se quiere ser 
realmente competitivo”. 

 
Punto de vista legal 

En relación al punto de vista legal 
Lya Rojas, socia directora de Rojas 
Abogados, afirmó que “si bien no 
está contemplada la automatiza-
ción propiamente tal en nuestro Có-
digo del Trabajo, reemplazar las fun-
ciones de los trabajadores involu-
crados en una huelga sin cumplir 
los requisitos exigidos en la ley, está 
prohibido de conformidad al artí-
culo 381 de dicho Código, conside-
rándose una práctica antisindical”. 

Rojas informó además que “dicha 
infracción se sanciona en el artículo 
506  del Código del Trabajo, con mul-
tas que van desde 1 a 60 unidades tri-
butarias mensuales UTM, dependien-
do del tamaño de la empresa”. 

Por  otra parte, indicó la abogada, 
“la ley establece que no se puede re-
emplazar al huelguista en sus funcio-
nes por otra persona, por ende, se po-
dría ocupar la tecnología disponible 
automatizándose los procesos, sin 
embargo debe velarse por el espíritu 
de la ley, la que obviamente busca 
que la huelga se haga efectiva, para-
lizándose las funciones”. 

En tanto, una mirada diferente es la 
que entrega Esteban García Nadal, 
socio principal de García Magliona 
quien señaló que “lo que prohibe el 
Art. 381 del Código del Trabajo es el 
reemplazo de un trabajador en huel-
ga, por otro trabajador -por otra per-
sona-, pero no se pone en el supues-
to de que las labores sean realizadas 
por una máquina o robot. Es decir, lo 

Automatización: ¿una opción 
ante la Reforma Laboral?
Mientras empresario destaca las ventajas y desventajas desde el punto de vista 
productivo, abogados explican sus argumentos tanto en contra como a favor. 

a las personas por otras personas”.  
García Nadal incluso va más allá 

al decir que “considerar que la auto-
matización constituye una práctica 
anti sindical, que afecta el derecho a 
huelga o los derechos de los trabaja-
dores, en general, implicaría impo-
ner una traba sumamente relevan-
te al progreso industrial -que se en-
cuentra en constante mejora y 
desarrollo conforme avanza la tec-
nología- estancándolo a un perpetuo 
statu quo, que no tiene una corres-
pondencia con una realidad dinámi-
ca, en permanente cambio”.  

En este sentido el abogado enfati-
zó respecto de que “sin duda la auto-
matización genera un conflicto en 
cuanto amenaza -es verdad- la conti-
nuidad y proyección de ciertas labo-
res que hoy son desempeñadas por 
personas, pero aquella es una conse-
cuencia ineludible del progreso. El 
Art. 381 del Código del Trabajo lo que 
evita es que el empleador que cuenta 
con un equipo de trabajadores bajo su 
dependencia -esto es, personas- que 
inician una huelga, mine o soslaye 
sus derechos recurriendo a otros tra-
bajadores, pero en ningún caso impi-
de recurrir o implementar apoyos 
tecnológicos”, concluyó. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

“Debe velarse por el espíritu de 
la ley, la que obviamente busca 
que la huelga se haga efectiva, 
paralizándose las funciones”.

Lya Rojas, socia directora de Rojas Abogados.

“Considerar que la 
automatización constituye una 
práctica anti sindical, que 
afecta el derecho a huelga o los 
derechos de los trabajadores, 
en general, implicaría imponer 
una traba sumamente relevante 
al progreso industrial”.

Esteban García Nadal, socio principal del 
estudio García Magliona.

FRASE

“El empresario debe estar 
mirando hacia el futuro y  esta 
mirada sin duda llevará a 
automatizar si se quiere ser 
realmente competitivo”.

Humberto Miguel Cerda, empresario, gerente 
general del grupo de empresas Himce.
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Agencia de turismo aventura Clave 70 
causa furor con saltos en puente

PUENTING ES LA NUEVA TENDENCIA EN  JÓVENES DEL GRAN CONCEPCIÓN

“Hola. Soy la Noni y estoy con 
los chicos de Clave 70 y desafío 
Jaime, mi hermano, a que se lan-
ce de este puente”, dice una joven 
antes de tirarse al vacío, no sin an-
tes acomodarse, contar desde 
cinco en reversa  y dejarse llevar 
por la adrenalina. 

¿De qué se trata esto? Es el 
“puenting”, una nueva tendencia 
que de apoco se transforma en una 
experiencia extrema obligada en 
los jóvenes del gran Concepción. 

¿Y quiénes son los Clave 70? Pues 
bien, se trata de una agencia de tu-
rismo aventura, ideada por Javier 
Sanhueza y Joaquín Muñoz, quie-
nes son parte de un grupo de bom-
beros rescatistas de la Tercera 
Compañía de Concepción alta-
mente calificados que decidieron 
emprender. 

Lanzarse cuesta $25 mil y a la fe-
cha ya son 150 valientes que deci-
dieron dejarse llevar por el vacío 
controlado.  

La mayoría se realiza durante 
los fines de semana, previa ins-
cripción. 

Por sólo $25 mil se puede disfrutar una gran experiencia llena de adrenalina 
que se practica en pocos lugares del país.

El puente 
El punto de caída está en un ca-

mino entre Concepción y Tomé, el 
cual es resguardado celosamente 
hasta que el aventurero decide su-
birse a un vehículo de traslado.  

Los nervios aparecen cuando ba-
jan y logran dimensionar los 35 me-
tros de profundidad y, como es na-
tural, de nerviosismo. 

Es la invitación a una emoción 
desconocida para quienes no han 
sentido la fuerza de gravedad des-
de el bungee o un paracaídas. 

“Esto es un turismo personali-
zado. Tratamos que la gente se 
afiate con nosotros. La idea es 
que vengan seis personas que no 
se conozcan, que finalmente ter-
minan intercambiándose contac-
tos y carreteando juntos. Eso es lo 
que nos agrada mucho con el sis-
tema que hemos logrado”, explica 
Sanhueza. 

Para que todo ocurra en un am-
biente de buena onda,  la seguri-
dad es un tema que no se toma a 
la ligera.  

“En internet circulan muchos vi-
deos de caídas desde puentes y son 
principalmente desde el bungee, 
porque tiene mucha manipulación. 
Todo nuestro equipo está certifi-
cado y aparte duplicamos o tripli-
camos las medidas de seguridad. La 
posibilidad de accidentes es míni-
ma”, asegura Sanhueza. 

El emprendedor añade que  
también ofrecen escalada tradi-
cional, rapel, rafting y buceo. 

Sin embargo, es el “puenting” 
el que más llama la atención por 
estos días, ya que la experiencia es 
única y en pocos lugares de Chile 
se practica. 

De hecho, son los únicos de la 
Región del Bío Bío que cuentan 
con todo lo necesario para prac-

ticar esta actividad también cono-
cida  como “swing jump”, ya que 
tras caer, se produce un balanceo 
natural al tensarse el cordel. 

Para que no queden dudas de 
cómo realiza, en el Facebook de 
Clave 70 se puede revisar cómo le 
fue a la Noni en primera persona 
gracias a la cámara Go Pro del 
casco.  

De hecho todos están en la sec-
ción video y cada uno de los par-
ticipantes expone sus impresio-
nes pre y post “puenting” en me-
dio de un paisaje que recuerda al 
extremo sur de Chile. 

 “Es una excelente alternativa 
para vivir una aventura inolvida-
ble”, exclama Noni para luego gri-
tar: “¡ jujuuuuuuuuuuuuu!”. 

OPINIONES
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Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

35
metros es la caída controlada que ofrece 
el puente ubicado entre Concepión y 
Tomé.

150
personas probaron la experiencia que 
está registrada en cientos de videos en 
el Facebook de la agencia.
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Año de la encuesta CASEN
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Hogares estarían dejando la educación 
escolar gratuita por una pagada

SEGÚN ESTUDIO DEL CENTRO DE LA REALIDAD REGIONAL BASADO EN LA ENCUESTA CASEN ENTRE 2000 Y 2015 

De acuerdo con el estudio desarro-
llado por el Centro de Estudios de la 
Realidad Regional (Cerr) que dirige el 
economista Renato Segura y que está 
basado en los resultados de la encues-
ta Casen entre el 2.000 y el 2.015, “en 
la proporción de estudiantes que es-
tudian en la educación municipal 
(gratuita). La gráfica muestra que, en 
el tiempo, los hogares están abando-
nando la educación gratuita para op-
tar por una en la cual deben pagar 
(subvencionada o particular pagada)”. 

Al mismo tiempo, los resultados 
demostrarían que “en el costo unita-
rio que las familias deben asumir por 
cada hijo en educación escolar, se ob-
serva que, durante la primera parte 
del periodo, el costo disminuyó, debi-
do principalmente al trasvasije de la 
educación particular pagada a la sub-
vencionada, que invisibilizó el trasva-
sije de la municipal a la subvenciona-
da. Hacia el final del periodo, termi-
nado el ajuste de los particulares 
pagados, la situación se revierte y el 
costo comienza a aumentar”, afirmó 
el director del Cerr. 

- ¿En qué consistió el estudio de-
sarrollado por el Cerr? 

- A partir de la información dispo-
nible en la Encuesta Casen, se obtu-
vo el perfil del tipo de establecimien-
to a los cuales acceden los jóvenes en 
edad escolar de los hogares de la re-
gión del Bío Bío, durante el periodo 
2.000 - 2.015. 

- ¿Cuáles fueron sus principales 
conclusiones? 

- La educación que busca el hogar, 
presenta características de ser un 
bien de primera necesidad escaso, 
es decir, existe una propensión a sa-
crificar gratuidad para lograr el bien 
que se necesita. 

- ¿Existe una predisposición de 
los hogares a desconfiar de la gra-
tuidad? ¿Por qué? 

- Uno de los factores relevantes, 
aunque por supuesto no es el único, 
dice relación con que los hogares ac-
túan motivados por el paradigma del 
mercado: “lo barato cuesta caro”. Es 
decir, en un escenario de asimetría de 
información, optan por privilegiar el 
copago por sobre la gratuidad. 

- ¿Se observó una predisposición 
al gasto en los hogares con frus-
tración en los resultados? ¿Cómo se 
explica esto? 

- Desde el punto de vista del aná-
lisis, la frustración se observa en la li-
mitación presupuestaria que impide 
un mayor gasto en educación. Este 
fenómeno, sin duda, ha contribuido 
a transformar la educación en un 
buen negocio. 

- ¿Por qué pensar que creando li-
ceos de excelencia se resuelve el 
problema? ¿Es una vía directa a la 
frustración? 

- La creación de liceos de excelen-
cia no resuelve el problema; en mi opi-

 En cuanto al costo unitario que las familias deben asumir por cada hijo en educación escolar, se 
observa que durante la primera parte del periodo el costo disminuyó, pero luego volvió a aumentar.

nión, los profundiza. Para que un liceo 
sea de excelencia (orientado a los re-
sultados en las mediciones que reali-
za el Ministerio de Educación), en for-
ma natural, tiene asociado un proce-
so de selección que compatibiliza el 
proyecto educativo, el estudiante y 
los resultados. Para todos aquellos 
hogares (los cuales son la gran mayo-
ría) que no son parte de esta ecuación 
perfecta, va a aumentar su predispo-
sición en un mayor gasto en educación 
o una mayor frustración por la restric-
ción presupuestaria subyacente. 

- ¿Qué importancia tiene el po-
der generar un modelo que se haga 
cargo de la diversidad? 

- Un modelo que se haga cargo de 
la diversidad, debilita el paradigma 
del mercado, porque la educación, 

FRASE

“La frustración se observa en la 
limitación presupuestaria que 
impide un mayor gasto en 
educación”.

Renato Segura, director del Centro de Estudios 
de la Realidad Regional, Cerr.

como bien de primera necesidad, 
deja de ser escaso. 

- ¿Cuáles son los patrones de 
comportamiento que los hoga-
res buscan imitar, a un costo al-
tísimo? 

-  Es equivalente a tener expec-
tativas de un periodo largo sin 
agua. El precio del agua deja de 
ser relevante, y los hogares busca-
rán la forma de asegurar el sumi-
nistro a cualquier costo. 

- ¿Cómo se explica que para al-
guien que posea dotación inicial 
para alcanzar un determinado re-
sultado, el costo del logro es signi-
ficativamente menor que para al-
guien cuya dotación inicial sea 
más precaria? 

- Para quienes tienen mayor dota-

ción inicial de habilidades, el tipo de 
establecimiento tendrá menos inci-
dencia en sus resultados por lo cual su 
disposición a pagar será menor. En 
cambio, en igualdad de condiciones, 
para quienes tengan menores habili-
dades, asociaron mejores resultados 
con un mayor gasto en educación. 

- ¿Por qué  los hogares deben co-
menzar a cambiar el switch res-
pecto a que, el pagar más caro, es 
sinónimo de una mejor elección 
para su bienestar? 

- Porque el modelo educativo for-
mal, no se hace cargo de la diversidad. 
El mayor gasto en educación no es si-
nónimo de mejores resultados. Exis-
te amplia evidencia que muestran es-
tablecimientos que son gratis con ex-
celentes resultados y otros que son 
caros, con malos resultados.  

En este sentido, se observa una ten-
dencia creciente en que los propios 
hogares asuman el proceso educati-
vo. Se han obtenido resultados nota-
bles cuando los jóvenes se enfrentan 
a los sistemas obligatorios de medi-
ción que operan para estos casos.
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Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

“Un modelo que se haga cargo 
de la diversidad, debilita el 
paradigma del mercado, porque 
la educación, como bien de 
primera necesidad, deja de ser 
escaso”.

“Para quienes tengan menores 
habilidades, asociaron mejores 
resultados con un mayor gasto 
en educación”.

PROPORCIÓN EN EDUCACIÓN GRATUITA

SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

EVOLUCIÓN GASTO POR NIÑO EN ESCOLARIDADES $/MES HOGARES REGIÓN DEL BÍO BÍO
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MUESTRA SE MANTIENE ABIERTA EN PLAZA BICENTENARIO HASTA EL 13 DE AGOSTODiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Da Vinci, la exhibición” 
sorprende a los penquistas

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Más de 60 réplicas de sus inventos y 11 reproducciones de sus obras más 
trascedentes incluye la colección, gestionada por Enap y apoyada por la UdeC, 
el Gobierno Regional y los municipios de Concepción, Talcahuano y Hualpén. 
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Los Premios Pedro 
Sienna son 
entregados por el 
Consejo de la Cultura 
desde el año 2006.

Toda una 
tradición

Desplegada en el Parque Cultural 
de Valparaíso desde casi mediados 
de junio, la muestra internacional 
“¡Ejemplos a seguir! Expediciones 
en Estética y Sostenibilidad” ha re-
unido a más de 60 creadores y ex-
ponentes entorno al gran tema del 
cambio climático. 

Dentro de los invitados, los que 
han sido desde artistas, pasando por 
científicos e investigadores hasta ac-
tivistas, se encuentra la performista 
y docente penquista Natascha de 
Cortillas, quien presentó dentro de 
la programación del evento -el cual 
culmina el próximo sábado 12- dos 
interesantes acciones relacionadas 
con la comida. 

“A mí me invitaron por el tema de 
la alimentación, un problema que 
tiene que ver con los recursos ali-
menticios y la problemática en los 
países latinoamericanos. Cada ar-

Artista local lució su trabajo en Valparaíso
Rodolfo Andaur, quien aparte de 
seleccionar a De Cortillas convocó 
a Guisela Munita, Claudia Müller, 
Vania Caro, Alejandra Prieto, Te-
resa Aninat y Catalina Swinburn. 

“Una de las fortalezas de quie-
nes participan y hemos sido parte 
de la programación es que, aparte 
de ser mujeres, somos represen-
tantes de distintas realidades del 
país. Rodolfo Andaur se ha especi-
lizado o encargado de hacer ver las 
escenas locales y particulares de 
Chile”, apuntó De Cortillas. 

 “¡Ejemplos a seguir! Expedicio-
nes en Estética y Sostenibilidad” 
es creada por la curadora y ex se-
cretaria de cultura de Berlín, 
Adrienne Goehler, y cuenta con el 
apoyo de la Fundación Heinrich 
Böll Stiftung Cono Sur y el Institu-
to de Estudios Avanzados en Sos-
tenibilidad Potsdam.DE CORTILLAS realizó dos acciones entorno a la comida y el pan.

Dentro de esta semana se 
realizará el último seminario 
del evento “Ciudades y 
ciudadan@s futur@s”.

Para reflexionar y 
discutir

tista asumió, en su respectiva área 
de trabajo, la gran temática que en-
globa el evento (...) En mi caso rea-
licé dos acciones y que creo que 
fue la manera más idónea de parti-
cipar en la muestra. Una de ellas 
fue, el mismo día de la inauguración 
del evento, ‘Chile Amasa su Pan’, y 
la otra tuvo que ver con los territo-
rios culinarios”, señaló la artista. 

La selección de trabajos naciona-
les corrió por cuenta del curador 
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AYER EN EL TEATRO MUNICIPAL DE CHILLÁN SE REALIZÓ GALA DE PREMIACIÓN
La décimo primera edición de los 

premios Pedro Sienna, reconoci-
miento que distingue a lo mejor del 
cine chileno y que ayer realizó en el 
Teatro Municipal de Chillán su es-
perada gala, se podría decir que re-
partió su “torta” de manera justa y 
equilibrada en sus 18 categorías. 

Si bien las cintas “Camaleón” y 
“Aquí no ha pasado nada” corrían 
con ventaja con 11 y 10 nominacio-
nes, respectivamente, el resto de 
los participantes no se fueron con 
las manos vacías, siendo una no-
che equitativa y llena de aplausos. 

En detalle, la cinta “Rara”, de 
Pepa San Martín se quedó con el 
galardón a Mejor Largometraje de 
Ficción junto con “Aquí no ha pa-
sado nada”, de Alejandro Fernán-
dez. El jurado hizo una excepción 
con premiar a ambos trabajos por 
considerarlos “más allá de sus 
grandes logros técnicos y profesio-
nales, el enorme mérito de haber 
convertido un tema, historia o 
problema de gran vigencia e inte-
rés nacional, mediante una hábil 
dramaturgia y puesta en escena, 
en obras unitarias que permiten 
abrir al público nacional e interna-
cional estas contingencias, posibi-
litando el debate y la reflexión, 
más allá de lo meramente cine-
matográfico”. 

“Quilapayún más allá de la can-
ción”, de Jorge Leiva se quedó con la 
categoría Mejor Largometraje Do-
cumental; Jorge Riquelme por “Ca-
maleón” obtuvo el premio a Mejor 
Dirección; Sergio Armstrong por 
“Neruda” ganó en la categoría Me-
jor Dirección Fotográfica;    Alejan-
dro Fernández y Soledad Salfate 
por “Aquí no ha pasado nada” se 
quedó con Mejor Montaje y Carlos 
Cabezas por “Camaleón” ganó el 
premio a Mejor Música Original. 

 
Más premiados 

Fernández se volvió a repetir el 
plato, pero como Mejor Guión por 
“Aquí no ha pasado nada”; mientras 
que Estefanía Larraín ganó Mejor 
Dirección de Arte por “Neruda”; 
Raúl Prado y Juan Pablo Aliaga ob-
tuvieron los Mejores Efectos Espe-
ciales por “Un caballo llamado ele-
fante”; Paulina Urrutia se quedó con 
la categoría Mejor Interpretación 
Protagónica Femenina por su papel 
en el film “Camaleón”. En su contra-
parte, Sergio Hernández obtuvo el 
galardón a Mejor Interpretación 

El chillanejo se quedó con los 
galardones de las categorías Mejor 
Largometraje de Ficción, Mejor Guión y 
Mejor Montaje por su cinta “Aquí no ha 
pasado nada”. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Cineasta Alejandro 
Fernández marcó 
presencia en los  
Pedro Sienna 

Protagónica Masculina por “Nunca 
vas a estar solo”; Mejor Interpreta-
ción Secundaria Femenina fue para 
Mariana Loyola por “Rara”, y tam-
bién de manera excepción, la cate-
goría Mejor Interpretación Secun-
daria Masculina premió a los acto-
res Roberto Farías y  Alejandro 
Sieveking , por “Neruda” y “Frag-
mentos de Lucía”, respectivamente. 

Mejor Diseño de Vestuario re-
cayó en Muriel Parra por “Neruda”, 
cinta que igual obtuvo el premio al 
Mejor Maquillaje .  

En el área de los cortometrajes 
los ganadores fueron “Cantar con 
sentido”, de Leonardo Beltrán (Me-
jor Cortometraje Animado); “Yo no 
soy de aquí”, de Maite Alberdi y 
Giedre Zickyte (Mejor Cortome-
traje Documental) y  “Y todo el cie-
lo cupo en el ojo de la vaca muerta”, 
de Francisca Alegría (Mejor Cor-
tometraje de Ficción). 

Por último, la actriz Jaqueline 
Mouesca Aime recibió el galardón 
a la Destacada Trayectoria.

ALEJANDRO FERNÁNDEZ

La animación de los 
Pedro Sienna 2017 
corrió por cuenta de 
Daniela Vega y Matías 
Assler.

Rostros 
debutantes
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La memoria se va    
desvaneciendo en   
Yo no soy de aquí

CRÍTICA DE CINE - PREMIOS PEDRO SIENNA

Los ancianos son uno de los secto-
res más postergados de nuestra socie-
dad. Pareciera que nadie quiere ha-
cerse cargo de ellos a medida que so-
brevienen las enfermedades, las 
limitaciones físicas, el deterioro men-
tal. Son personas que han sido valiosas 
para la sociedad durante su período la-
boral, se han reproducido, han amado 
y sido amadas a lo largo de sus vidas. 

Sin embargo, una vez que empiezan 
a necesitar la ayuda de los más jóve-
nes, de alguna forma, interfieren con 
el ritmo acelerado, frenético, descere-
brado del mundo contemporáneo, y es 
cuando deben ser alejados de nuestro 
entorno para que el sistema no sufra 
las consecuencias de la responsabili-
dad que conlleva el amor. 

Josebe, la abuelita que protagoniza 
el corto documental Yo no soy de aquí 
(2016), codirigido por la chilena Mai-
te Alberdi y Giedre Zickyte, padece de 
alzhéimer, evidente mas no diagnos-
ticado de forma oficial. Proveniente 
del País Vasco, emigró a Chile cuando 
era muy joven, se enamoró de nuestro 
país y estableció a su familia en nues-
tro territorio. Eso es lo que ella re-
vela de sí misma en sus simpáticas 
e interminables, casi verborrei-
cas, conversaciones con sus com-
pañeros del hogar de ancianos 
en el que ha vivido durante 
ocho meses. Pero ella no sabe 
nada de esto. Asegura que 
está de vacaciones por unos 
días y que sus hijos irán a bus-
carla pronto. 

La tragedia en el filme es tan-
gible, obvia, como puede serlo 
para quienquiera excepto la pro-
pia Josebe, quien, de vez en cuan-
do, desconcierta a todos a su alrede-
dor al ponerse a hablar en su lengua 
natal, el euskera; nadie logra entender 
lo que dice, pero yo me pregunto si 
esto será de verdad un acto involun-
tario de parte de ella. A veces lo 
hace a propósito para in-
comodar al resto, pero 
dudo que así sea 
siempre. 

M e  

figuro que, quizá, su conciencia yace 
debajo de su alzhéimer y cuando éste 
le da un respiro, su lucidez emerge y 
habla en euskera para tratar de supe-
rarse a sí misma, a ver si lo logra esta 
vez, recordando y ejercitando sus 
memorias como si fueran músculos, 
una y otra vez para volver a ser quien 
era y siempre ha sido, y no dejarse de-
rrotar por el alzhéimer. 

Su identidad está en riesgo, y si no 
fuera por la grata compañía de los de-
más ancianos del hogar, 
lo más proba-

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cuando en 2015 se publicó 
“Becoming Steve Jobs”, una de 
las biografías del carismático co-
fundador de Apple, uno de los 
puntos que llamó la atención del 
libro fue una anécdota donde se 
devela el resentimiento que guar-
daba el californiano hacia el mú-
sico canadiense Neil Young, 
quien había levantado una cru-
zada en contra de la compresión 
del sonido en los nuevos forma-
tos digitales, donde uno de los 
blancos obvios fue iTunes.  

Según el texto, el creador del 
iPhone habría rechazado con grue-
sos epítetos una invitación a es-
cuchar discos por parte del músi-
co, una molestia que se justificaba 
por el nulo aviso de sus reparos 
antes de hacer públicas sus quejas. 
Cuando Jobs falleció en 2011, 
Young también se mostró intransi-
gente en su postura: “Steve Jobs 
fue un pionero de la música digital, 
y su legado es enorme. Pero cuan-

do regresaba a casa, sólo oía vi-
nilos”. Otra página en el 

anecdotario de la esté-
ril discusión sobre ca-
lidad de sonido y fi-
delidad.  

En una era don-
de los formatos 

streaming se han 
masificado y 

pueden convi-
vir con el revi-
val del LP, el 
debate meló-

mano debe-
ría abor-

Experiencias 
sensoriales

darse desde el tema de la experien-
cia, que es al fin y al cabo, lo que nos 
convoca a escuchar música. El rito, 
ese acto ceremonioso que muchas 
veces se asocia con la acción de 
bajar el brazo de una tornamesa 
hasta que la aguja contenida en la 
cápsula haga contacto con el ace-
tato, tiene su símil en esta época 
con el usuario que pasa horas selec-
cionando con cuidado la playlist 
con lo más interesante de los nue-
vos descubrimientos que el algorit-
mo de alguna plataforma digital le 
ha recomendado. Lo rescatable en 
ambos casos es lo que parecía ha-
berse perdido en estos días: el dar-
se el tiempo de escuchar música.  

 Esa experiencia no debiese de-
pender de los recursos materiales 
de los que disponemos, aún cuan-
do estos terminen incidiendo de 
una manera u otra en el producto 
final al que estamos accediendo. 
Pero las canciones siguen ahí, y su 
manera de afectarnos puede ser 
igual de una forma u otra. En tu 
adolescencia te puede haber llega-
do un casete mal grabado o un CD 
con algunos tracks menos –qué 
lamentable ambas situaciones- 
pero no te dejó de gustar por ello, 
en especial si es que aún no eras 
consciente de lo que te estabas 
perdiendo.  

Apelo entonces al ejercicio de 
reivindicar primero el rito antes 
que el formato, la predisposición 
antes que la urgencia y en espe-
cial, el goce que produce el ensi-
mismarse en un disco a la cos-
tumbre vacía de dejarlo sonando 
de fondo mientras me concentro 
en algo más.

competía en la 11° versión de 
los premios Pedro Sienna, 
como Mejor Corto y/o 
Mediometraje Documental.

Al cierre de esta 
edición, la película

MÚSICA

Este corto documental, codirigido por Maite Alberdi y 
Giedre Zickyte, aborda la enfermedad del alzhéimer según 
la experiencia de una mujer en un hogar de ancianos.
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ble es que no pudiera desempolvar 
los retazos de su memoria, su idio-
ma, elaborar opiniones políticas. No 
conoceríamos su personalidad fron-
tal y crítica. 

Alberdi y Zickyte encontraron 
una gran protagonista para su filme, 
y es tanta la empatía que Josebe ge-
nera en el espectador, que uno se 
pregunta por qué terminó en un ho-
gar. Por cierto que la tratan bien, 
pero ¿era ése su destino? A veces 
creo que los hijos y los nietos se dan 
por vencidos muy deprisa. 

En el aspecto técnico, no es un fil-
me que conste casi por entero de pri-
meros planos como La once (2014), 
por ejemplo. Hay más variedad de pla-
nos aquí. Lo que sí se mantiene de ese 
documental es el tierno y desterni-
llante sentido del humor, la paleta de 
colores cálida y austera, y el énfasis en 
la mujer. 

Yo no soy de aquí es una película su-
til y amena que provoca interrogantes 

profundas sobre la vejez. ¿Es justo el 
trato que se le da a los ancia-

nos? ¿Cuáles son 
nuestras priorida-

des? ¿Cuál es la 
generación que 
de verdad tie-
ne las cosas 
confundidas 
en su cabe-
za? Todos 
los abue-

los son 
olvida-
dizos, y 

t o d o s  
r e l a t a n  

sus histo-
rias inconta-

bles veces. Por-
que son un tesoro, 

lo saben y nos 
exhortan a descu-

brirlos, en vez de que 
los dejemos ente-

rrados en el ol-
vido.

Joaquín Riffo 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Galería de los Ocho 
Celebra sus 13 años

Con una exposición en Galería Ma-
rina, los artistas que componen la Ga-
lería de los Ocho celebran sus 13 años 
de trayectoria, la muestra que con-
templa una destacada selección de 
sus obras viene a ratificar el compro-
miso con el arte y la cultura en la Re-
gión del Bío Bío.

LEONORA URRUTIA, Silvio Rizar y Rosmarie Prim.

FÉLIX VERA, Jorge Ulloa y Rodrigo del Valle.

CLAUDIA ALLUP, Christian Paulsen, Lucy Sepúlveda y Francisco de la Carrera.

CRISTIAN FLORES 
y Oksana 

Gorodnicheva. 

GLIANA DÍAZ y Guillermo Besser. HÉCTOR FIGUEROA y Onofre Oliva.

RICARDO 
VIDAL y 
Ximena Vidal.

CARMEN LUZ 
ESPARZA, 

Rolando Burgos,  
Lubachka 

Román y 
Rodrigo Toledo.

LAURA MATHIEU y Sebastián Bellolio. VICKY BAÑADOS, Gloria Acevedo y Gastón Thibaut.ANTONIETA SPANO, Hilda Teuber y Vilma Zárate.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Jóvenes estudiantes analizan  
el pensamiento crítico en  
la formación ciudadana

Más de 120 jóvenes líderes de 26 colegios y liceos 
del país se reunieron este 3 y 4 de agosto en el Co-
legio Concepción San Pedro en el “13º Encuentro 
de Formación y Desarrollo de Líderes Juveniles”, 
donde se analizó la temática: “El Impacto del Pen-
samiento Crítico y Científico en la Formación Ciu-
dadana”. El objetivo del encuentro es generar un es-
pacio para la formación y desarrollo de líderes ju-
veniles, desde una mirada laica, entendiendo que 
son las competencias ciudadanas las que deben fo-
mentar el desarrollo de habilidades en los estudian-
tes para que puedan lograr una inserción activa en 
la sociedad.

 BETSABÉ ARROYO, Paola Orellana, Nicolás Valenzuela y 
Catalina Rosales.

YASMÍN FLORES,  Javiera Becerra, Nataly González y 
Angélica Puentes.RICARDO MENDOZA, Carlos  Pinto y Muriel Zurita.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

 CARLOS MUÑOZ,  Jose Luis Arenas, Roberto Mora, 
Jose Vilche y Esteban Kuhlmann.

PATRICIO SCHÜLER, Antonia Gaete, Martina Gaete y Sebastián Elgueta.

ALICIA GAETE,  Martín Valdés , Javiera Albornoz, Javiera Gallardo y Héctor 
Navarrete.

FERNANDO ORMEÑO,  Catalina González  
y Ángela Guidotti.

JOSEFA 
MUÑOZ,  
Giovanni 

Pérez, 
Daniela 

Bernard, 
Florencia 

Barriga, 
Matías 

Homo y 
Sergio 

Gatica.

II Exposición de  
damas del Club de 
Jardines y del Arte

Tras una excelente primera experiencia, las 
damas del Club de Jardines y del Arte de Con-
cepción se encuentran realizando la II exposi-
ción de sus pinturas y trabajos. La muestra 

permanecerá abierta hasta el próximo 2 de 
agosto, fecha hasta la que esperarán masiva 

concurrencia de visitantes y espectadores que de-
seen disfrutar del talento de las distinguidas da-
mas penquistas.

ANITA GALLARDO y Sonia Hickmann. MONICA GONZÁLEZ y Paulina Mellado.

CARLOS PINCHEIRA y Marieta Contreras.VERONICA SANHUEZA y Alvaro Sepulveda.
BELEN GONZALEZ  y Ana Maria 
Muñoz

LUCIBETH RANDON y Cecilia 
Contzen.
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Bajo una fuerte lluvia y mucho viento, Na-
val se estrenó ayer como local en el Transición 
de la Segunda División. Y pese a estar en ven-
taja en buena parte del encuentro, terminó 
igualando 1-1 frente a Vallenar en el estadio El 
Morro. 

Mario Salgado abrió la cuenta a los 27 minu-
tos para el local, y el duelo lo empató Juan Silva 
para la visita a los 61’. Ambos equipos termina-
ron con 10 jugadores, pues primero fue expul-
sado Patricio Leiva en Naval (69’) y luego Felipe 
Millán en Vallenar (88’). 

Naval no pudo con Vallenar en El Morro 

RAPHAEL SIERRA P.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AURICIELOS NO PUDIERON SUMAR DE A TRES ANTE WANDERERS

Los errores le pasaron la cuenta 
a Universidad de Concepción. El 
Campanil no supo aprovechar la 
ventaja numérica, exhibió proble-
mas para desarrollar su juego y sólo 
consiguió un punto tras igualar por 
dos goles ante Santiago Wanderers 
en el Ester Roa Rebolledo, pese a ir 
por largos minutos 2-0 arriba.  

Los estudiantiles presionaron  
desde el pitazo inicial y casi abrie-
ron la cuenta a los 4 minutos con un 
derechazo de Fernando Manríquez, 
que alcanzó a ser desviado por el 
portero Gabriel Castellón.  

A los 15’ llegó la gran polémica del 
cotejo: César Cortés vio la roja por 
agresión sobre Alejandro Camargo y 
dejó a los caturros con diez jugadores. 
Sin embargo, los visitantes no se desa-
nimaron, se volcaron al área rival y, 
después de un par de arremetidas, 
consiguieron un penal a los 27’, por 
una mano en el área de Héctor Berríos. 

Marco Medel fue el encargado 
de desafiar  e intentar batir a Cris-
tián Muñoz desde los doce pasos, 
pero el volante terminó convirtién-
dose en un espectador más de la 
magistral tapada del experimen-
tado guardameta. 

A los 34’, Hugo Droguett aprove-
chó un mal despeje de la zaga por-
teña y desató los festejos en el co-
loso municipal con un potente re-
mate de primera. Siete minutos 
después, el ex Deportes Antofa-
gasta interceptó un balón en zona 
media, dejó atrás a los rivales y 
venció nuevamente a Castellón 
con un ajustado zurdazo. 

 
Problemas en el complemento 

Inexplicablemente, la UdeC entró 

UdeC dejó escapar 
un triunfo que tenía 
casi en el bolsillo

con otra disposición en la segunda 
etapa. Los dirigidos por Francisco 
Bozán perdieron la tenencia del 
balón, no mostraron contunden-
cia en ataque y no fueron prolijos en 
las marcas. 

Estas imprecisiones favorecie-
ron al elenco de Valparaíso, que no 

tuvo problemas para adelantar sus 
líneas y marcar el descuento a los 
74 minutos, gracias a la anotación 
de Jean Paul Pineda, uno de sus re-
fuerzos y que cambió el partido 
desde su ingreso.  

El combinado de Nicolás Córdo-
va despertó con el tanto del ex 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Los dirigidos por Francisco Bozán iban 2-0 arriba y tenían 
un hombre de más, pero no pudieron cerrar el duelo y los 
porteños les terminaron empatando.  

Unión La Calera y logró el empate 
al minuto 86’, cuando un cabezazo 
de Enzo Gutiérrez fue desviado y 
enviado a propia puerta por el de-
fensor Francisco Alarcón.  

 
Resultado inesperado 
“Nos vamos con mucha rabia 

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl

GOLES

2

C. Muñoz 
H. Berríos 
G. Mencia 
F. Alarcón 
R. De la Fuente 
H. Droguett 
Camargo 
F. Manríquez 
J. Meneses 
G. Barreto 
J. Benítez

WANDERERS

FORMACIONES

F. Bozán

DT

(50’) M. Lepe por J. 
Benítez 
(76’) B. Valdivia por J. 
Meneses 
(81’) C. Escobar por 
G.Barreto

Benítez, Mencía, 
Barreto, Berríos

U. DE CONCEPCIÓN

2

G. Castellón 
B. Cerezo 
E. Luna 
A. Robles 
L. Pavez 
M. Medel 
L. García 
C. Cortés 
E. Carvajal 
E. Gutiérrez 
L. Pinilla

N. Córdova

DT

(58’) J. Pineda por L. 
Pinilla.  
(89’) M. López por E. 
Gutiérrez 
(90+3’) A. Cuadra por 
M. Medel

34’ Droguett 
41’ Droguett

73’ Pineda 
86’ Gutiérrez

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Árbitro: Francisco Gilabert 
Público: 887 espectadores

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

Cortés

TARJETAS ROJAS

porque íbamos ganando 2-0 y te-
níamos un jugador más. Pero no-
sotros no supimos mantener la 
pelota y cerrar el partido cuando 
tuvimos la oportunidad de hacerlo. 
Y bueno, esto permitió que  ellos 
nos empataran merecidamente”, 
fue el análisis de Gonzalo Barreto 
tras el pitazo final.  

El atacante, además, confesó que 
“el resultado no pasó porque nos 
confiamos, sino porque no pudimos 
quitarles la pelota, llevarlos de un 
lado a otro. y buscar espaciospara 
conseguir la victoria. En el segundo 
tiempo perdimos el dominio del ba-
lón y ellos se nos vinieron por arriba. 
Lamentablemente, tenemos mucha 
rabia, ya que era un partido donde 
debíamos llevarnos los tres puntos”. 

 
Nueva oportunidad de local 

Universidad de Concepción tendrá 
siete días para analizar el juego mos-
trado este sábado y afinar detalles, ya 
que el próximo domi ngo recibirá a 
Deportes Antofagasta por la tercera 
fecha del Transición, desde las 15.30 
horas en el Ester Roa Rebolledo. 
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HUACHIPATO

Estadio Huachipato-CAP Acero 
Hora: 15.30 
Árbitro: Christian Rojas

AUDAX ITALIANO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HUACHIPATO RECIBE HOY A AUDAX POR EL TRANSICIÓN

Elenco acerero buscará sumar sus tres 
puntos en el torneo, y recuperarse de 
la caída que tuvo ante San Luis de 
Quillota en su estreno. 

En la primera fecha del Transi-
ción, Huachipato no mostró un mal 
fútbol, pero terminó cayendo 2-0 
como visita ante San Luis. Por eso, 
el acero quiere agregar contunden-
cia a su juego esta tarde, cuando 
reciba en Talcahuano a Audax Ita-
liano, desde las 15.30 horas.  

César Vigevani, técnico acerero, 
indicó que “fue una semana larga 
de trabajo, lo que nos vino muy bien 
para ver los errores que cometimos 
en el debut. Nos costó una dura de-
rrota, más aún considerando que 
ante San Luis habíamos jugado un 
buen primer tiempo. De todas ma-
neras, si nos deben pasar cosas así 
es mejor que sea en la primera fe-

cha, y ahora en casa debemos ganar 
la mayor cantidad de puntos posi-
ble si queremos pelear arriba”. 

En ese sentido, agregó que “tene-
mos que hacernos muy fuertes acá, 
pero de visita tampoco hay que re-
galar nada. San Luis no se acomodó 
en el primer tiempo en el duelo an-
terior, y eso hay que tratar de soste-
nerlo durante una mayor cantidad 

de tiempo”.  
De su rival de hoy, el entrenador 

señaló que “vimos el partido con 
Palestino (victoria 2-1) y sabemos 
a lo que juega Audax, sus fortalezas 
y también sus debilidades. Debe-
mos tomar el protagonismo y asu-
mir riesgos, pero con precaucio-
nes, como ante todos. Creo que este 
torneo será muy parejo”. 

Huachipato formaría con Carlos 
Lampe; José Bizama, Omar Merlo, 
Valber Huerta, Claudio Jopia; Leo-
nardo Povea, Sebastián Martínez, 
César Valenzuela, Yeferson Soteldo; 
y Javier Parraguez. 

EN SU PREVIO encuentro en Talcahuano, en la primera fecha del Apertura 
2016, Huachipato ganó por tres a uno. 

En casa quiere volver a los 
abrazos tras un mal debut

ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

a dos venció Audax al acero 
en su último duelo entre 
ambos. Fue en Santiago en 
la fecha 4 del Clausura.

goles 
3

César Vigevani, entrenador 
de Huachipato, indicó que 
“seremos locales y debemos 
tomar el protagonismo”. 

Asume la 
responsabilidad
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Para las 13 horas local 
(6 horas de Chile) estaba 
programada la final A  
del doble scull. 

Definición  
muy temprano

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

En la antesala de la semifinal, 
mucha confianza existía en que 
Magdalena Bravo y Yoselyn Cárca-
mo podían seguir cosechando éxi-
tos en el Mundial Junior de Remo, 
que se está desarrollando en Trakai, 
Lituania. Y la dupla local no decep-
cionó y consiguió clasificar a la Fi-
nal A del doble scull femenino. 

La pareja regional mostró un ritmo 
constante a lo largo de la competen-
cia, y superó los primeros 500 metros 
en tercer lugar, con un tiempo de un 
minuto, 45 segundos y 41 centési-
mas. Una posición que lograron 
mantener luego de los mil metros, 
con un registro de 3 minutos, 39 se-
gundos y una centésima. 

Bravo y Cárcamo consiguieron 
seguir metidas en uno de los tres lu-
gares que daba el paso a la defini-
ción por las medallas hasta el final 
del trayecto. No bajaron del tercer 
lugar, posición en que terminaron 

Dupla local finalizó en el tercer lugar de su heat, y consiguió un lugar en la 
definición del doble scull femenino. 

la prueba, que completaron en un 
tiempo de 7 minutos, 27 segundos 
y 62 centésimas. Un crono algo 
más alto que el que registraron 
en los cuartos de final, donde lo-
graron acceder a las semifinales 
con 7 minutos, 25 segundos y 19 
centésimas. 

En su heat, el primer lugar que-
dó para el binomio integrado por 
Zoe Adamson y Holly Dunford de 
Gran Bretaña, que terminaron el 
recorrido en 7 minutos, 21 segun-
dos y 24 centésimas. El segundo 
puesto fue para las italianas Giulia 
Mignemi y Silvia Crosio, con un re-
gistro de 7 minutos, 25 segundos y 
0,5 centésimas.  

 
Por el podio 

La final de esta prueba estaba 
programada para las 13 horas de 
Lituania (6 horas de Chile). Ade-
más de las parejas que clasificaron 
junto a ellas en su heat, también 
debían medirse con las sudafrica-

FEDERACIÓN CHILENA DE REMO

nas Jessica Schoonbee y Caitlin 
Bentley, las alemanas Nora Peuser 
y Maren Voelz -con quienes ya com-
pitieron en los cuartos de final- y las 
canadienses Kieanna Stephens y 
Grace Vandenbroek. 

Más allá del resultado que ob-
tengan hoy, lo cierto es que la dupla 
confirmó en este campeonato el 
inmenso potencial que tiene. Esto 
también reafirma el gran talento 
que existe en esta disciplina a nivel 
regional, pues vale recordar que 
hace unas semanas las hermanas 
Antonia y Melita Abraham gana-
ron oro en el Mundial Sub 23, que 
se llevó a cabo en Bulgaria. 

Además, en el caso de Magdalena 
el próximo año partirá a Estados 
Unidos, becada por la Universidad 
de Boston, donde podrá seguir sus 
progresos en el deporte. 

Tenían muchas expectativas, 
pues en la previa señaló que se ha-
bía preparado de gran forma. Y 
Mauricio Orrego estuvo cerca de 
conseguir podio en su debut en el 
Mundial Paralímpico de Nottwil, 
Suiza, donde finalizó en el cuarto 
lugar en los 400 metros T42-T47. 

El deportista local completó la 
prueba en 56 segundos y 82 centé-
simas, y fue superado en el tercer 
lugar por el italiano Riccardo Ba-
gaini, que registró un tiempo de 54 
segundos y 13 centésimas. El gana-
dor de los 400 metros fue el suda-
fricano Ntando Mahlangu, que 

Hoy, Orrego volverá a la pista 
para participar de los 1500 metros, 
en lo que será su última prueba en 
la competencia. Debería desarro-
llarse entre las 11.30 y 12.00 horas 
de Chile. 

 
Cabrera en Londres 

Por otra parte, otro crédito del 
atletismo local dirá presente hoy 
en el Mundial de Londres. Se trata 
de Manuel Cabrera, quien tomaría  
parte del maratón. 

La prueba estaba programada 
para comenzar a las 5.55 horas de 
nuestro país.ATLETA quedó cerca del podio en su primera prueba en el certamen.

Orrego volverá hoy a la pista 
en Suiza, para ser parte de 
los 1500 metros masculinos 
Sub 18. 

Va por su segunda 
competencia

marcó 49 segundos y 92 centési-
mas, y el segundo lugar quedó para 
el brasileño Thomaz Ruan de Mo-
raes, con un tiempo de 52 segundos 
y 50 centésimas. 

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Quiere mantener el liderato 
en casa y con su gente. Arturo 
Fernández Vial iniciará su par-
ticipación en la segunda etapa 
del Campeonato de Tercera Di-
visión A ante Deportes Lima-
che, este domingo en el estadio 
Ester Roa Rebolledo. 

Los dirigidos por Felipe Cor-
nejo finalizaron la primera rueda 
del certamen como punteros, su-
mando un total de 28 unidades en 
14 partidos jugados. Sin embar-
go, General Velásquez, su es-
colta en la tabla de posiciones, 
ostenta la misma cantidad de 
puntos con un gol menos de di-
ferencia. Por lo mismo, el obje-
tivo de hoy es sumar de a tres 
con un diferencia que permita 
aumentar la distancia con el 
elenco capitalino. 

“Nosotros enfrentamos a Li-
mache en nuestro debut por el 
campeonato (triunfo aurinegro 
por 3-0, en calidad de visita) y sa-
bemos cuáles son sus caracte-
rísticas de juego, pues hemos 
analizado sus partidos.  Nos he-
mos preparado bastante para 
conseguir un nuevo triunfo, así 
que esperamos que podamos  
mostrar todo lo trabajado en 
nuestra cancha”, adelantó Ni-
colás Barrera, delantero del “In-
mortal”.  

Las entradas para este en-
cuentro tienen un valor de 
$2.000 para socios y $3.000 para 
público general.  

La apuesta, desde la dirigen-
cia vialina, es que la hinchada 
asista en familia para teñir de 
amarillo y negro la celebración 
del “Día del niño” en el reducto 
de Avenida Collao.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

MAGDALENA BRAVO Y YOSELYN CÁRCAMO AVANZARON A FINAL EN MUNDIAL JUNIOR DE REMO

Sortearon otra valla y ahora 
iban en busca de la medalla

Mauricio Orrego debutó en el Mundial

El “Inmortal” 
va por un nuevo 
triunfo de local 
ante Limache



30 Diario Concepción Domingo 6 de agosto de 2017

OBITUARIO

Ha regresado al Padre nuestra querida madre, suegra y abuelita, Sra. 
  
 

RAQUEL DEL CARMEN INFANTA DE FERARI 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia Buen Pastor.  Su funeral será mañana, des-
pués de una misa a las 13.30 hrs., saliendo el cortejo al Cementerio General de 
Concepción (Crematorio). 
 
La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 06 de agosto de 2017.

Se ha dormido en la paz del Señor nuestra querida e inolvidable madre, suegra, 
abuelita y bisabuelita, Sra.  
 

HILDA DE LAS MERCEDES RAMIREZ VENEGAS 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Capilla hogar Carmen Zárraga de Barberis (Isabel Ri-
quelme 1320, Parque residencial Collao). Su funeral será hoy, después de una 
misa a las 10.00  hrs., saliendo el cortejo al Cementerio de Coelemu. 
 
Familia Luz Cabezas 
 
Concepción, 06 de agosto de 2017.

A todas las personas y amigos que nos acompañaron en los funerales de nuestra 
amada abuelita, Sra. 
 

MARINA DEL CARMEN SOTO AVILA 
(Q.E.P.D) 

 
Les hacemos llegar nuestros sinceros agradecimientos. 
 
Familia Rifo Cruces 
 
Concepción, 06 de agosto de 2017.

“El Señor es mi pastor, nada me habrá de faltar”. El Señor llamó a su Reino a nues-
tra amada hermana, abuelita, bisabuelita y tía, Sra. 
 

CARMEN LUZ SANHUEZA BECERRA 
(Q.E.P.D) 

 
Sus funerales se realizan hoy luego de una misa a las 15:00 Parroquia Jesús Obre-
ro, Manuel Rodríguez 1, Chiguayante. saliendo el cortejo al Cementerio General 
de Concepción. 
 
Familias Gutierrez Sanhueza, Laurent Martínez 
 
Concepción, 06 de agosto de 2017.

Tenemos el sentimiento de comunicar el sensible fallecimiento de nuestro que-
rido y amado esposo, padre, hermano, tío y cuñado, Sr. 

ALBERTO BELTRAN CUEVAS 
(Q.E.P.D) 

 
Sus funerales se realizan hoy saliendo el cortejo a las 15:30hrs., desde el Salón del 
Reino de los Testigos de Jehová, Entre Ríos 1220, Lomas San Sebastián, en direc-
ción al Cementerio General de Concepción. 
 
Familia Beltrán Repiso 
 
Concepción, 06 de agosto de 2017.

Nuestros más sinceros agradecimientos a los familiares, amigos y conocidos que 
han estado en nuestro dolor por la perdida de nuestro padre, abuelo, bisabuelo, 
suegro, el que ha tomado el sendero de la Paz eterna al encuentro con su esposa  
Mercedes Ibañez y ya juntos estaran eternamente esperando en un fututro muy 
lejano a sus hijos. 
 

ANTONIO EDUARDO MARTINEZ NUÑEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Sus Hijos: Ana, Antonio, Yevgenia, Rebeca, Wlady y Marco 
 
 
Concepción, 06 de agosto de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas. Agradece-
mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de nues-
tro querido padre, suegro, abuelito y bisabuelito, Sr. 
 

JULIO ENRIQUE ADONAY PRIETO 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 
 
 
Concepción, 06 de agosto de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas. Agradece-
mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la perdida de nues-
tro amado esposo, padre y abuelito, Sr. 

 

MANUEL JESUS CHAMORRO CONTALBA 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 

 

Concepción, 06 de agosto de 2017.

A todos los familiares, amigos y personas que me acompañaron en el funeral de 
mi querido y amado esposo, Sr. 
 

JAIME JORGE BOBADILLA MUÑOZ 
(Q.E.P.D) 

 
Hago llegar mis más sinceros agradecimientos. 
 
 
Su esposa Marcia Miriam Torres Garcia 
 
 
Concepción, 06 de agosto de 2017.

Que  Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos por acompañar-
nos en nuestro duelo por el sensible fallecimiento de nuestra querida esposa, 
madre, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra. 
 

RAQUEL DEL CARMEN MARDONES VERGARA 
(Q.E.P.D) 

 
 Su esposo Denis  Rivas, hijos y Familia 
 
 
Concepción, 06 de agosto de 2017.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos por acompañar-
nos en nuestro duelo por el sensible fallecimiento de nuestra querida madre, 
suegra, abuela y bisabuela, Sra. 

 

DUCELINA ESPINOZA CANCINO 
(Q.E.P.D) 

 
 Sus hijos Nelson y Laura Viveros Espinoza, nuera y nietos. 

 

Concepción, 06 de agosto de 2017.

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestro querido esposo, padre, suegro, abuelito, bisabuelito, hermano, cuñado y 
tío, Sr. 
 

HUGO DEL CARMEN CARABONI ENRIQUEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
La Familia 
 
Concepción, 06 de agosto de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas. Agradece-

mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de nues-

tra querida madre, abuelita y bisabuelita, Sra. 

 

 RAQUEL DEL CARMEN HERMOSILLA  CHAVEZ 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 

 

Concepción, 06 de agosto de 2017.

A todas las personas y amigos que nos acompañaron en los funerales de nuestra 
amada esposa, madre, tía, abuelita y bisabuelita, Sra.  
 

GLADYS DEL CARMEN BADILLA DIAZ 
(Q.E.P.D) 

 
Les hacemos llegar nuestros sinceros agradecimientos, 
 
Familias Andana Badilla, Castañia Andana, Gajardo Andana, Andana de la 
Peyra y Andana Pérez 
 
Concepción, 06 de agosto de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• O’Higgins 801

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Red farma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

9/13 6/13
LOS ÁNGELES

4/18
SANTIAGO

7/14
CHILLÁN3/17

RANCAGUA

7/15
TALCA

5/13
ANGOL

2/11
TEMUCO

6/10
P. MONTT

7/11
LUNES

8/14
MARTES

5/14
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Transfiguración del Señor
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